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По «бычьему» велению
Индекс Мосбиржи к осени может достичь 3000 пунктов

Роза Алмакунова

Российский фондовый рынок 
к началу осени пробьёт отмет-

ку 3000 пунктов. Таковы результаты 
консенсус-опроса, проведённого «Из-
вестиями» среди крупных брокеров 
и кредитных организаций. Толкать 
индексы вверх будут дивидендный 
сезон, возврат компаний к раскры-
тию финотчётности и ослабление 
рубля. Однако перед подъёмом ин-
дексов не исключено и их движение 
вниз, предупреждают аналитики. За-
тем изменить расклад сил на рынке 
и помешать росту могут геополити-
ка, увеличение налогового бремени 
на крупный бизнес и другие факто-
ры, полагают эксперты.

К началу сентября индекс Мос-
биржи будет торговаться на уровне 
3000–3030 пунктов, следует из оце-
нок опрошенных «Известиями» экс-
пертов. Летом-осенью восходя-
щий тренд на российской фондовой 
бирже («бычий» рынок) сохранит-
ся — ближайшие цели по росту ин-
декса Мосбиржи составляют 3000–
3100 пунктов, подчеркнули в РСХБ. 
Основными факторами поддерж-
ки рынка в этот период могут стать 
ограниченные возможности для вло-
жений вне периметра РФ, которые 
простимулируют граждан реинве-
стировать полученные дивиденды, 
а также постепенное восстановле-
ние цен на сырьевых рын-
ках, сообщили в банке.
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«Подлатаемся и будем продолжать»
Выжившие после обстрела ВФУ журналисты МИЦ «Известия» перенесли несколько операций — 
международные организации не торопятся комментировать атаку на СМИ

Яна Штурма, Алёна Нефёдова, 
Богдан Степовой

Ж урналисты МИЦ «Известия» 
Дмитрий Шиков и Роман Поль-

шаков, пострадавшие 22  июля 
во время применения ВФУ кассетных 
боеприпасов, перенесли несколь-
ко операций, их состояние стабиль-
ное. Состояние фотокорреспон-
дента «РИА Новости» Константина 
Михальчевского — средней степе-
ни тяжести, угрозы жизни нет. По-
хороны погибшего корреспондента 
«РИА Новости» Ростислава Журав-
лёва пройдут в его родном городе 
Екатеринбурге. В СК РФ по факту об-
стрела возбуждено уголовное дело. 
Все журналисты будут награждены 
орденом «За заслуги перед Запорож-
ской областью», заявил врио губер-
натора региона Евгений Балицкий. 
В Госдуме, Совфеде и постпредстве 
РФ при ЮНЕСКО намерены потре-
бовать от международных органи-
заций осуждения действий украин-
ских властей.

Состояние журналистов, выжив-
ших после применения украински-
ми формированиями кассетных 
боеприпасов, стабильное. Сейчас 
военкор «Известий» Роман Польша-
ков и оператор Дмитрий Шиков на-
ходятся в одном из госпиталей Кры-
ма, эвакуация прошла быстро.

Роман Польшаков, у которого 
осколочные ранения, перенёс уже 
несколько операций. По его словам, 
три осколка вытащить из тела не-
возможно — они останут-
ся с ним «на всю жизнь».

Откликать внимание
ЦБ зафиксировал рост финансовых пирамид  
под видом игр

Яна Штурма, Мария Колобова

Ц ентробанк выявил в России рост ко-
личества финансовых пирамид, ко-

торые маскируются под экономические 
онлайн-игры, сообщили «Известиям» 
в регуляторе. Уже каждая пятая из них, 
по сути, работает по принципу «заплати 
и получи возможность выиграть». Поль-
зователей завлекают быстрой возмож-
ностью заработать деньги, приняв уча-
стие в компьютерной игре — симуляторе 
бизнеса. Ущерб от таких финпирамид 
только за первое полугодие может до-
стигать $5–6 млн, заявили «Известиям» 
эксперты.

В России выросло количество фи-
нансовых пирамид, маскирующихся 
под экономические онлайн-игры, со-
общили «Известиям» в Центробанке. 
Более 22% нелегальных проектов при-
влекали к себе пользователей возмож-
ностью быстрого и лёгкого заработка 
внутри игры — в формате «заплати и вы-
играй».

— Отличительная особенность та-
ких проектов — отсутствие соревнова-
тельного элемента, — уточнили в пресс-
службе ЦБ.

Там сказали, что увеличение коли-
чества финансовых пирамид связано 
«с текущей экономической ситуаци-
ей и заинтересованностью населения 
в допзаработке», чем и пользуются мо-
шенники.

— В то же время Банк России усовер-
шенствовал систему мониторинга для 

выявления финансовых пирамид, ко-
торые в основном действуют в интер-
нете, — подчеркнули в ЦБ. — Более 98% 
мошеннических интернет-проектов вы-
является в среднем через три–пять дней 
после начала их активного продвиже-
ния в соцсетях.

Сейчас большинство пирамид — это 
небольшие анонимные проекты с ко-
ротким сроком жизни и незначительной 
суммой участия, рассказали в Центро-
банке. Организаторы таких схем тарге-
тируют предложения с учётом возраста 
и предпочтений потенциальных участ-
ников, а для продвижения активно ис-
пользуют соцсети и мессенджеры.

В настоящий момент известно около 
100 разновидностей подобных игр, рас-
сказал «Известиям» директор по рассле-
дованиям сервиса безопасности крип-
товалютных активов ШАРД 
Григорий Осипов.

«Киевский режим не представляет 
собой Украину»
Бывший украинский премьер Николай Азаров — о будущем западных регионов 
своей страны и авторах «плана Зеленского»

Семён Бойков

У краинский народ против того, 
чтобы их страна вступала в НАТО, 

а США вовсе не заинтересованы в за-
вершении вооружённого конфлик-
та, заявил «Известиям» бывший пре-
мьер-министр Украины Николай 
Азаров. На днях, выступая на совеща-
нии Совета безопасности, Владимир 
Путин предостерёг США и их союз-
ников по НАТО — Польшу и Литву — 

от попыток эскалации украинского 
конфликта. Российский лидер не ис-
ключил, что планы союзников Киева 
направлены на последующую оккупа-
цию Западной Украины. На этом фоне, 
полагает бывший украинский премь-
ер, говорить о мирном урегулирова-
нии конфликта рано и к концу этого 
года он явно не завершится. Также Ни-
колай Азаров высказал предположе-
ния, как Киев теперь будет реализовы-
вать своё зерно и кто придёт на смену 

представителям нынешнего украин-
ского режима.

Реален ли раздел Украины между её сосе-
дями — Венгрией, Румынией, Словакией?

Нынешние западные границы Укра-
ины определены победой Советского 
Союза над гитлеровской Германией 
и её союзниками. Они оплачены кро-
вью миллионов советских людей. Нель-
зя допускать предательства 
их памяти.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 
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« БОЛЕЕ 98% МО-
ШЕННИЧЕСКИХ 
ИНТЕРНЕТ-ПРО-

ЕКТОВ ВЫЯВЛЯЕТСЯ ЧЕРЕЗ 
ТРИ–ПЯТЬ ДНЕЙ ПОСЛЕ НА-
ЧАЛА ИХ ПРОДВИЖЕНИЯ В 
СОЦСЕТЯХ. СЕЙЧАС БОЛЬ-
ШИНСТВО ПИРАМИД — 
ЭТО НЕБОЛЬШИЕ ПРОЕК-
ТЫ С КОРОТКИМ СРОКОМ 
ЖИЗНИ

Роман Польшаков Дмитрий Шиков

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 24.07.2023 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 12,5784   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 3,3585   ДИРХАМ ОАЭ 24,6078   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 29,9406   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2339   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,2036   ДОЛЛАР США 90,3846   ЕВРО 100,6562   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,6456 
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«Киевский режим не представляет собой Украину»
A 17 июля Россия заявила об от-

казе продлевать зерновую 
сделку. На ваш взгляд, как теперь Укра-
ине предстоит реализовывать свою зер-
новую продукцию?

Единственная возможность — это ор-
ганизовать поставку зерна железнодо-
рожными перевозками. В принципе объ-
ёмов вагонов, которые используются для 
перевозки зерна, в Украине достаточ-
но, так что можно спокойно организо-
вать вывоз зерна по железнодорожному 
пути. Другого варианта нет, потому что 
морской путь закрыт, по речному пути 
транспортировка тоже проблематична. 
Автомобилем такие громадные объёмы 
не перевезёшь, а железнодорожным пу-
тём вполне можно вывозить.

Много ли от этого Украина потеряет?
Потеряет не Украина, а прежде всего  

владельцы зерна, которые будут вы-
нуждены на логистику тратить гораздо 
больше, чем они потратили бы на мор-
ской транспорт.

А что будет с Европой?
У Европы всегда своего зерна хвата-

ло. Когда возникал дефицит порядка 500 
тыс. т, он покрывался всегда. На самом 
деле Европа всегда выставляла ограни-
чения на ввоз зерна. Вы знаете, что Поль-
ша, Словакия, Венгрия и другие страны, 
производящие зерно, заявили о запрете 
ввоза украинского зерна. В своё время 
Украина ограничивалась определённы-
ми квотами: в начале квота была 20 тыс. 
т, потом расширили до 200 тыс. т. Европе 
украинское зерно не нужно, оно просто 
идёт транзитом в другие страны, а Евро-
па зарабатывает на перепродаже. Поэто-
му все стоны европейцев, если они есть, 
ничем не обоснованы.

Давайте перейдём к политической ча-
сти. В этом году очень много говори-
лось о различных мирных инициативах. 
Мирные планы предлагали Китай, стра-
ны Африки, Бразилия, сама Украина. Как 

вы считаете, до конца этого года возмож-
но начало мирных переговоров?

Вы сами задумайтесь: кто участвует 
в конфликте со стороны мирового сооб-
щества? Участвуют Соединённые Штаты 
и блок НАТО, так? Как сторона конфлик-
та. С их стороны вы от кого-то слыша-
ли мирные инициативы и мирные пред-
ложения?

Они говорят о поддержке «формулы 
мира» Зеленского.

Поддержка формулы Зеленского оз-
начает тупиковый путь. И «план Зелен-
ского», скорее всего, придумали сами же 
американцы. Поэтому они, естественно, 
его поддерживают. Он реалистичный? 
Конечно, нет. Поэтому пока американцы 
и страны НАТО не пойдут по пути мирно-
го урегулирования, никакого реального 
сдвига в этом направлении не будет. Это 
абсолютно ясно.

Как, с вашей точки зрения, должен выгля-
деть мирный план?

Ещё десять лет назад, когда после го-
сударственного переворота я вынужден-
но эмигрировал в Россию, я сразу же за-
явил: главные заинтересованные в этом 
конфликте — это США. И пока у России 
и у Соединённых Штатов не появится 
компромиссный план урегулирования, 

ничего не будет, конфликт будет толь-
ко усугубляться.

Но если бы вы сейчас были премьер-ми-
нистром Украины, какой бы вы выдви-
нули план урегулирования конфликта?

Когда я был премьер-министром 
в Украине, никаких конфликтов не было, 
вспомните. В Крыму всё было спокой-
но, ездили отдыхающие, Донбасс спо-
койно работал. Какие были конфлик-
ты? Никаких.
Киев постоянно заявляет: членство 
в НАТО обеспечит Украине безопасно-
сть. А как вы считаете, что может гаран-
тировать Украине безопасность?

Киевский режим не представля-
ет собой Украину. Когда вы спраши-
ваете, какие Украине нужны гарантии 
безопасности, речь идёт не об Украине, 
а о безопасности режима Зеленского или 
такого же режима, который придёт ему 
на смену. То есть речь идёт о гарантиях 
безопасности проамериканскому режи-
му — вот как надо правильно формулиро-
вать, чтоб понимать чётко и ясно. А если 
речь идёт об Украине, там должна быть 
украинская власть, руководствующая-
ся интересами украинского народа. Тог-
да с ней можно о чём-то договариваться.

Украинскому народу членство в НАТО 
не нужно?

Украинскому народу членство в НАТО 
абсолютно не нужно. Он прекрасно жил 
без НАТО. Во всяком случае, жил далеко 
не хуже Молдовы или Литвы. В 2013 году 
граждане Украины при всей критике со-
циального положения жили лучше, чем 
жители Литвы. 

Знание силы

Потери личного состава ВСУ с начала контрнаступления уже превысили 26 тыс. 
человек. Об этом заявил Владимир Путин на встрече с белорусским лидером 

Александром Лукашенко в Константиновском дворце 23 июля. Иностранные наём-
ники в зоне СВО также несут значительные потери, подчеркнул президент РФ. Алек-
сандр Лукашенко сообщил о рекордном количестве уничтоженной иностранной 
техники за сутки, а также рассказал российскому коллеге о настроениях вагнеров-
цев, которые уже около месяца находятся в Белоруссии.

  Разговор Владимира Путина и Александра Лукашенко начался с темы экономи-
ческого сотрудничества между Москвой и Минском, которое идёт «лучшими темпа-
ми, чем ожидали». По мнению российского президента, в РФ возможен рост экономи-
ки более чем на 2%, а в Белоруссии — на 3,7%. Растёт и товарооборот, однако данные 
по нему разнятся — от $43,7 млрд почти до $45 млрд. Целиком и полностью реализуют-
ся и все планы по строительству Союзного государства, подчеркнул президент РФ.

  Значительная часть беседы была посвящена спецоперации. Владимир Путин 
заявил, что потери личного состава ВСУ превысили 26 тыс. человек. Значительное 
число потерь и у иностранных наёмников в зоне СВО, подчеркнул он. Александр 
Лукашенко предположил, что это происходит из-за выбранной иностранцами 
тактики. «Они кучками там ходят», — пояснил он. Но Владимир Путин считает, что 
это просто «из-за своей глупости». При этом общественность стран, правитель-
ства которых отправляют солдат на фронт, должна знать, что там происходит, поэ-
тому РФ будет доводить до их сведения информацию о гибели наёмников на Укра-
ине, заверил глава государства.

  Украинское контрнаступление провалилось, подчеркнул президент России. 
Александр Лукашенко добавил, что противостоять сегодня приходится всему 
блоку НАТО, а противник активно подключает наёмников. На встречу с Владими-
ром Путиным белорусский лидер привёз карту переброски польских войск к гра-
ницам Союзного государства. Он обратил внимание, что одна из польских бригад 
теперь расположилась в 40 км от Бреста, при том что ранее они стояли в «кило-
метрах 500». Вторая дивизия расположилась на расстоянии чуть более 100 км 
от Гродно, сообщил Александр Лукашенко.

  Президенты оценили и рекордные показатели количества уничтоженной ино-
странной техники за сутки. По данным главы Белоруссии, вчерашний день СВО 
стал непростым, так как было уничтожено много иностранных танков: 15 Leopard 
и свыше 20 БМП Bradley. «Иностранных, пожалуй, столько не уничтожали за один 
день», — сказал Владимир Путин, добавив, что со стороны противника действова-
ли подразделения, полностью укомплектованные иностранной техникой.

  Планы по расчленению Украины и отрыву от неё западной части, вынашивае-
мые в том числе в Варшаве, президент Белоруссии Александр Лукашенко назвал 
неприемлемым вариантом развития событий. Он подчеркнул: если Западная Укра-
ина попросит о помощи, Минск будет оказывать населению региона поддержку.

  Александр Лукашенко также заявил Владимиру Путину, что вагнеровцы начали его 
«напрягать»: «Может быть, и не следовало бы говорить, но скажу. Нас стали напрягать 
вагнеровцы. “Хочется на Запад. Разрешите нам”. Говорю: вам зачем на Запад? “Ну схо-
дить на экскурсию в Варшаву, в Жешув”». По его словам, настроения у ЧВК «плохие».

  В завершение Александр Лукашенко обратился к российскому коллеге с пред-
ложением правительствам двух стран разработать совместный план развития 
экономики. Он также поблагодарил Владимира Путина за готовность «вступить-
ся», если будет проявлена агрессия в отношении Белоруссии. Президент РФ анон-
сировал и неформальное общение с коллегой — оно пройдёт 23 и 24 июля. «Я кое-
какие планы свои изменил, можем полтора-два дня провести», — сказал Владимир 
Путин. По окончании официальной встречи у президентов была запланирована 
и другая часть программы: они посетили Музей военно-морской славы — новый 
объект кластера «Остров фортов» в Кронштадте.

Новости  

«Подлатаемся и будем продолжать»
A — Состояние нормальное, 

сделали перевязку ноги, — 
рассказал он «Известиям». — Осколки 
не задели жизненно важные органы. 
Доктора хорошие. Большое спасибо вра-
чам, хирургам из медицинского отряда 
специального назначения.

Поблагодарил Роман и группу эва-
куации, доставившую его в медучреж-
дение.

Оператор Дмитрий Шиков, который 
также был ранен при обстреле, выразил 
надежду, что скоро вместе с коллегой 
сможет приступить к работе. У него не-
большой перелом тазобедренной кости 
и осколочные ранения, но ходить он мо-
жет.

— Дмитрий Шиков в хорошем состоя-
нии, — сказал Роман Польшаков. — Воз-
ит меня на коляске, на ногах.

— Слава Богу, мы живы с Ромкой, — от-
метил Дмитрий Шиков. — Да, есть ране-
ния, но они не такие серьёзные. Спасибо 
всем большое за помощь, за беспокой-
ство, за заботу. Подлатаемся и будем 
продолжать.

Состояние фотокорреспондента 
«РИА Новости» Константина Михаль-
чевского — средней степени тяжести, 
угрозы жизни нет, сообщили в агент-
стве со ссылкой на минздрав Крыма.

В СК России по факту обстрела груп-
пы российских журналистов в Запорож-
ской области возбуждено уголовное 
дело, сообщили в пресс-службе ведом-
ства.

«Журналисты МИЦ “Известия” Дмит-
рий Шиков, Роман Польшаков, а также 
корреспондент “РИА Новости” Констан-
тин Михальчевский будут награждены 
орденом “За заслуги перед Запорожской 
областью”. Ростислав Журавлёв — по-
смертно», — сообщил в своём Telegram-
канале врио губернатора региона Евге-
ний Балицкий.

Также по поручению председате-
ля Следственного комитета России 
Ростислав Журавлёв будет посмертно 
представлен к ведомственной награде — 

медали «Доблесть и отвага», сообщили 
в пресс-службе СК РФ.

Ростислав Журавлёв скончал-
ся 22 июля от ранений, полученных 
во время обстрела с украинской сто-
роны. Журналисты готовили материал 
об артиллерийском огне по населённым 
пунктам и использовании ВФУ кассет-
ных боеприпасов. Гражданская маши-
на, в которой они передвигались, стала 
мишенью украинских формирований.

Похороны Ростислава Журавлёва 
по желанию его матери должны прой-
ти в его родном городе Екатеринбурге. 
О дате пока не сообщалось.

Вице-спикер Совета Федерации 
Константин Косачёв возложил ответ-
ственность за гибель военкора Ростис-
лава Журавлёва не только на Украину, 
но и на США.

«Применение кассетных боеприпасов 
антигуманно и должно быть исключено 
из практик ведения боевых действий. 
А все заверения американцев и украин-
цев об отсутствии планов применять это 
оружие против некомбатантов на повер-
ку оказались чистой ложью», — написал 
он в своём Telegram-канале.

Комиссия Совета Федерации по ин-
формационной политике и взаимодей-
ствию со СМИ намерена обратиться 
в Организацию по безопасности и со-
трудничеству в Европе, заявил сенатор 
Алексей Пушков.

«Мы выясним все детали этого об-
стрела. Есть информация, что обстрел 
был целенаправленным, что удар нано-
сился по гражданской машине, которая 
не могла представлять никакой угрозы 
для ВСУ», — написал он в своём Telegram-
канале, пообещав, что обращение будет 
направлено как можно скорее.

А заместитель председателя комите-
та Госдумы по обороне Юрий Швыткин 
22 июля сообщил «Известиям», что плани-
рует поднять на ближайшем пленарном 
заседании 25 июля вопрос о направлении 
обращений от имени ГД в международ-
ные организации с требованием осудить 

произошедшее и принять меры по недо-
пущению подобных трагедий в будущем.

Пресс-секретарь генсека ООН Сте-
фан Дюжаррик заявил: международная 
организация сожалеет о гибели Журав-
лёва. «Мы выражаем наши глубочай-
шие соболезнования его семье, друзьям 
и коллегам», — сказал он.

Постпредство РФ при ЮНЕСКО по-
требует от руководства организации 
осудить действия украинских воен-
ных, заявил постпред Ринат Аляутдинов.

«Этот вопрос входит в мандат органи-
зации», — написал он в соцсетях. По его 
словам, ранее Россия уже привлекала 
внимание ЮНЕСКО к убийствам других 
журналистов — Дарьи Дугиной и Влад-
лена Татарского.

«Мы говорили об этом на всех воз-
можных в ЮНЕСКО площадках, направ-
ляли письма генеральному директору, 
но реакции не последовало», — конста-
тировал Ринат Аляутдинов.

Официальный представитель МИД 
РФ Мария Захарова 22 июля выразила 
уверенность, что атака на российских 
журналистов была неслучайной. Она 
обратила внимание, что корреспон-
денты работали именно над материа-
лом об использовании украинскими во-
енными кассетных боеприпасов.

— Мы уверены, что со стороны рос-
сийской армии последует адекватный 
ответ, — заявил генеральный директор 
МИЦ «Известия» Владимир Тюлин. — 
Наше же оружие пока только камера, 
микрофон и, главное, правда о том скот-
стве, которое позволяют себе боевики, 
воюющие против российских граждан, 
особенно против мирных людей.

Дмитрий Астрахань

Н а артёмовском направлении идут 
тяжёлые бои. Украинские боеви-

ки непрерывно атакуют и пытаются от-
теснить российские войска. Особенно 
напряжённая ситуация складывается 
в районе Соледара. Но, несмотря на все 
усилия, атаки ВФУ терпят неудачу. В том 
числе благодаря действиям казачьей 
бригады «Терек». Она наносит украин-
ским формированиям тяжёлые потери, 
артиллеристы бригады работают с уди-
вительной точностью. Корреспонден-
ты «Известий» посетили позиции «Тере-
ка» на одном из самых жарких участков 
линии боевого соприкосновения на до-
нецком направлении.

�� РЕАКТИВНАЯ СМЕРТЬ

Машина РСЗО «Град» останавливается 
на пыльной степной дороге под Соле-
даром. Задача — открыть огонь и уйти 
с позиции быстрее, чем тебя обнару-
жат с воздуха и постараются унич-
тожить при помощи БПЛА-камикад-
зе. В летнюю жару при выстреле даже 
парой реактивных снарядов «Грады» 
поднимают облако пыли, которое про-
сто невозможно скрыть маскировкой. 
Кроме того, обочины и лесопосадки 
буквально усеяны минами и неразо-
рвавшимися боеприпасами. Поэтому 
сейчас на артёмовском направлении 
скорость нанесения ударов важнее 
— и реактивщики чаще всего рабо-
тают прямо с дорог. Благо, в отличие 
от ствольной артиллерии, «Грады» мо-
гут полагаться на скорость и уходить 
сразу после открытия огня.

Пока расчёт ориентирует «Град», 
из джипа, шедшего за установкой, вы-
прыгивают два бойца в бронежилетах 
и кубанках. Один начинает разворачи-
вать буссоль, второй «жонглирует» дву-
мя радиостанциями. На нашивке у ра-
ботающего с буссолью стилизованная 
смерть с косой тянет костлявую руку 
вперёд, вокруг надпись «Бригада Терек 
РСЗО».

— Накаты постоянные, постоянно ле-
тают «птички», выискивают нас. Надо 
отдать должное, очень хорошо рабо-
тают контрбатарейщики противника. 
Но и мы стараемся ответить достойно, — 
рассказывает боец с позывным Конь, от-
рываясь от буссоли.

Он родом из Сахалинской области, 
но уже десять лет живёт на юге России, 
где и стал казаком. По гражданской про-
фессии — сварщик, боевого опыта или 
опыта службы в армии до прихода в бри-
гаду не имел.

— Просто пришёл по зову сердца за-
щищать людей, чьих-то жён, родителей, 
детей. Это необходимо сейчас, не смог 
дома сидеть, — рассказывает Конь.

В бригаде, объясняет артиллерист, 
очень разные люди. Многие уже вто-
рой-третий раз возвращаются в зону 
СВО по ротации. Среди старших това-
рищей есть ветераны Чечни и даже Аф-
ганистана.

Пока Конь работает с прибором, ко-
мандир РСЗО с позывным Кадиллак от-
дал приказания и ждёт данных с план-
шетом для проверки вычислений.

— Сейчас у нас работа такая — 
где достаёшь, там у тебя и пози-

ция. В данный момент отрабатыва-
ем миномётный расчёт и ствольную 
артиллерию противника, — объясня-
ет Кадиллак.

На установке уже почти готовы, ма-
шина развёрнута, расчёт ждёт коман-

ды. На ящике с ЗИПом красиво нари-
сована рука скелета, показывающая 
большой палец и мизинец, то ли ставя 
лайк, то ли делая жест «джамбо». Рядом 
Клим повторяет этот же жест на каме-
ру. Он до начала СВО был автомехани-

ком, а за время СВО это уже вторая его 
командировка.

Кадиллак даёт команду отойти 
от машины на безопасное расстоя-
ние. В рации звучат последние циф-
ры и поправки, на горизонте видно, 
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«Накаты постоянные, 
летают “птички”, 
выискивают нас»
Как российские казаки бригады «Терек» сдерживают 
тяжёлые украинские атаки под Соледаром
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«Количество выданных американцам виз 
снизилось почти в три раза»
Заведующая консульским отделом посольства РФ в США Надежда Шумова — о 
сложностях получения въездных документов и судьбе русских заключённых в Штатах

Татьяна Байкова

В ближайшее время делегация 
посольства РФ в США посетит 

россиянина Александра Винника в ка-
лифорнийской тюрьме. Другому заклю-
чённому из нашей страны — Владисла-
ву Клюшину — перенесли оглашение 
приговора. В письменном интервью 
«Известиям» заведующая консульским 
отделом посольства РФ в США Надеж-
да Шумова рассказала о том, как дер-
жатся в американских тюрьмах россий-
ские заключённые, какова вероятность 
вернуть их на Родину в рамках «обмен-
ного фонда», а также объяснила, с ка-
кими трудностями сегодня сталкива-
ются желающие получить визы по обе 
стороны океана.

Какова ситуация с Владиславом Клю-
шиным и Александром Винником? 
Когда следующий контакт с ними? Как 
у них ситуация в тюрьмах?

Посольство внимательно следит 
за судебными процессами над росси-
янами. Оглашение приговора Владис-
лаву Клюшину перенесено на 31 июля. 
Что касается Александра Винника, 
то в его деле пока подвижек нет. Дата 
вынесения вердикта пока неизвестна.

Поддерживаем с нашими гражда-
нами контакт по телефону. В мае это-
го года посол России в США Анатолий 
Антонов лично посещал Владислава 
Клюшина в тюрьме города Плимут, 
штат Массачусетс, а в ноябре прошло-
го года — Александра Винника в тюрь-
ме «Санта-Рита». В ближайшее время 
планируем вновь навестить Винника 
в калифорнийском пенитенциарном 
учреждении.

И Владислав, и Александр держат-
ся достойно. Но — тюрьма есть тюрьма. 
Безусловно, нахождение в американ-
ских застенках негативно сказывает-
ся на их физическом и психическом со-
стоянии.

Посольство делает всё возмож-
ное, чтобы помочь соотечественни-
кам и они скорее оказались на Родине.

Говорилось, что они могут войти в «об-
менный фонд». Ведутся ли перегово-
ры по этому поводу с американцами?

Отмечу, что обмен заключёнными 
ведётся по линии уполномоченных 
ведомств. Как показала практика, ка-
нал, созданный президентами наших 
стран, работает и показал свою эффек-
тивность. Яркие тому примеры — воз-
вращение на Родину Константина Яро-
шенко и Виктора Бута.

Мы продолжим предпринимать 
усилия по освобождению соотече-
ственников. Однако работа должна 
вестись в спокойном, профессиональ-

ном ключе и не сопровождаться шу-
михой в СМИ.

Сколько американцев запросили 
визы в Россию в этом году? Меньше ли 
по сравнению с прошлым годом?

В этом году у нас наблюдается зна-
чительное снижение количества вы-
данных виз. Пока нам рано подводить 
итоги за весь 2023 год и называть точ-
ные цифры. Но если сравнивать коли-
чество выданных разрешений на въезд 
за январь–июль прошлого года, то оно 
упало почти в три раза. На мой взгляд, 
это неудивительно при том шквале ан-
тироссийской пропаганды в большин-
стве американских СМИ. Мы сталки-
ваемся с этим ежедневно.

Сложнее ли стало получать визы в Рос-
сию гражданам США?

Консульские учреждения России 
в Соединённых Штатах продолжают 
нормальную работу по визовым об-
ращениям американских граждан. 
На практике, как мы видим, именно 
россиянам гораздо сложнее, причём 
уже на протяжении нескольких лет, по-
лучить американскую визу. Посоль-
ство США в Москве приостановило 
работу по оформлению большинства 
видов въездных документов, ссылаясь 
на нехватку персонала.

Кроме того, американцы не собира-
ются возобновлять функционирова-
ние генеральных консульств во Влади-
востоке и Екатеринбурге. В итоге наши 
сограждане вынуждены вылетать в со-
седние государства (Казахстан, Арме-
нию, страны Европы) и с гораздо боль-
шими затратами получать разрешение 
на въезд в Америку.

Ключевые навыки

Дмитрий Болтенков

Военный историк 

В начале специальной военной опе-
рации ВМС Украины располага-

ли пунктами базирования кораблей 
и судов в Одессе, Очакове, Бердянске 
и Мариуполе. Различные береговые 
объекты ВМСУ — базы морской пехо-
ты, учебные центры, радиолокацион-
ные посты и прочие вспомогательные 
силы — располагались на территории 
Одесской, Николаевской и других об-
ластей.

В течение весны-лета 2022 года 
корабельный состав ВМСУ стал 
практически нулевым. Если 
что-то из катеров и осталось, 
то в море их выпускать — однознач-
но дорога в одну сторону. Примеча-
тельно, что Владимира Зеленского не-
давно доставляли на остров Змеиный 
на обычной моторной лодке.

Вместе с тем ВМСУ начали ак-
тивно развивать направление мор-
ских беспилотных систем — как кате-
ров, так и подводных аппаратов. Если 
до 18 июля 2023 года действовала зер-
новая сделка, в ходе которой Одессу 
и Одесский регион особо не трогали, 
то атака на Крымский мост сняла все 
ограничения, да и сама зерновая сдел-
ка ушла в прошлое.

В результате каждый день по объ-
ектам ВМСУ и объектам, обеспечива-
ющим деятельность портовых ком-
плексов Одессы, наносятся удары. 
В частности, уже уничтожены цеха, 
где собирались морские беспилот-
ные системы, и другие военные объ-
екты в Одессе, Черноморске, Нико-
лаеве и других городах. Порт Южный 
наши силы пока не трогают. Меж-
ду прочим, ВМСУ собирались сделать 
там пункт базирования передаваемых 

им катеров береговой обороны типа 
«Айленд».

Некоторые комментаторы требу-
ют превратить портовые комплексы, 
находящиеся под контролем Украины, 
в пыль. Но это невозможно. Морской 
порт — сложный инфраструктурный 
комплекс, состоящий из причалов 
и объектов хранения и перегруз-
ки грузов — пакгаузов, железных до-
рог, складов, портовых кранов. Сами 
причалы — гидротехнические объек-
ты, как правило, строящиеся из желе-
зобетона и способные выдерживать 
удары морской волны до 10 баллов.

Одесса, по сути, является транс-
портным хабом, состоящим из трёх 
портов — собственно Одесского пор-
тового комплекса и портов Черно-
морск (ранее назывался Ильичевск) 
и Южный. Кстати, единственный 
в мире аммиакопровод Тольятти — 
Одесса на самом деле заканчивает-
ся в Южном, где и находится комплекс 
по переработке этого вещества — 
Одесский припортовый завод.

Причальные стенки Одессы име-
ют длину 10,2 км, Черноморска — 
6 км, Южного порта, самого круп-
ного на Украине по грузообороту 
в 2020 году (почти 62 млн т), — 2,7 км. 
Чтобы разрушить эти причалы, требу-
ются даже не сотни тонн взрывчатки, 
а тысячи, что делает задачу полного 
уничтожения порта обычными сред-
ствами нереальной.

Примечательно, что, когда совет-
ские и немецкие войска оставляли 
Одессу в октябре 1941 года и в апре-

ле 1944-го соответственно, они при-
кладывали определённые усилия 
к затруднению использования про-
тивником портовых мощностей, 
но задача полного разрушения при-
чалов даже не ставилась — в силу не-
возможности этого сделать. Вообще 
в ходе Второй мировой войны слу-
чаи полного разрушения портов были 
крайне редки. Гораздо проще было за-
топить на входе в него какое-нибудь 
судно, чем тратить взрывчатку и вре-
мя для уничтожения капитальных 
причальных сооружений.

Чтобы разнести причалы в таком 
порту, как Одесса, надо организовы-
вать авианалёт из 1000 бомбардиров-
щиков на одну цель. Так англичане 
бомбили города немцев в годы Второй 
мировой. Даже в таком случае частич-
ное, не говоря уже про полное, унич-
тожение причалов — вопрос крайне 
сомнительный.

Куда более логично наносить уда-
ры по ключевым объектам на терри-
тории порта — наземным комплек-
сам терминалов, пунктам управления 
движением судов или портовым кра-
нам. Последние — удобная цель, ме-
таллический радиозаметный объект 
больших габаритов. Без них погруз-
ка-разгрузка может осуществляться 
только силами докеров-биндюжни-
ков вручную, как в царские времена. 
При этом биндюжников сперва надо 
найти.

А не будет кранов — об инициати-
вах министра иностранных дел Укра-
ины по «конвоям мира» можно забыть.

МНЕНИЕ

Подъём над уровнем моря

Андрей Быстрицкий

Председатель совета фонда «Валдай»

Африка — колыбель человечества. 
Так полагает современная наука. 

Считается, что именно там многие годы 
назад появился человек разумный. Се-
годня же, как ни странно, Африка может 
стать колыбелью и нового мирового по-
рядка, причём — и это важно — разумно-
го. Во всяком случае, хотелось бы.

В последние годы Африка — что 
по историческим меркам стремитель-
но — начинает играть всё более важные 
роли на мировой сцене. Огромный кон-
тинент всплыл на поверхность совре-
менного политического океана, словно 
возвращающаяся древняя Атлантида.

Африка и прежде была активно вклю-
чена в дела всего мира. Там добывали по-
лезные ископаемые, её изучали, о ней 
писали увлекательные романы, её ино-
гда и по частям колонизировали, а её жи-
телями даже порой торговали. Но всё же 
после величия Древнего Египта времён, 
к примеру, Среднего Царства у Африки 
была во многом пассивная роль.

Теперь Африка — весьма сложносо-
чинённый континент — обретает свою 
субъектность или, скорее, субъектно-
сти. Причём это субъектности мирово-
го уровня. Чего стоит хотя бы попытка 
ряда африканских стран найти реше-
ние конфликта на Украине. И это толь-
ко один пример из многочисленной че-
реды проявлений осознания Африкой 
себя одной из реально действующих 
сил (и лиц) современного мира.

При всей стремительности процесс 
преображения Африки начался не вче-
ра. Понятно, что всякое взаимодей-
ствие многочисленных африканских 
стран с ещё более многочисленны-
ми странами вне континента неизбеж-
но приводило к своего рода реакции, 
к тому, что африканцы всё более и бо-
лее осознавали себя. И это естествен-
но: не видя других, себя не познать.

Ясно и то, что и две мировые вой-
ны, в которых африканцы активно уча-
ствовали, и противостояние социа-
листической и капиталистической 
систем внесли свою лепту. Есть, кстати, 
довольно распространённая точка зре-
ния, что именно советско-американ-
ское противоборство дало африкан-
ским странам большое пространство 
свободы для развития после Второй 
мировой войны.

Нынешнее же мировое переустрой-
ство катализировало процесс. Кста-
ти, сказанное касается не только лиде-
ров и элит африканских стран. Вдруг 
все увидели, что формирование ново-
го мирового порядка — более разумно-
го и справедливого, чем нынешний, — 
в их руках. Под «всеми» я тут понимаю 
многочисленные незападные полити-
ческие и деловые элиты, которые осоз-
нали, что они могут создавать новые 
мировые иерархии и занимать в них 
места согласно своим способностям 
и достижениям.

Конечно, США и страны Западной 
Европы препятствуют этому, стара-
тельно пытаясь сохранить своё господ-
ство, монополию на распределение по-
зиций в мировой иерархии, контроль 
над миром в целом, но их возможно-
сти хотя и велики, но совсем не безгра-
ничны. В наибольшей степени упомя-
нутых «всех» раздражает откровенное 
манипулирование цифровыми плат-
формами различного назначения: пла-
тёжными системами, мессенджерами, 
социальными сетями и т.д.

Всем стало ясно, что у африканских 
стран есть свой взгляд на окружающий 
мир, что они могут — и обязательно бу-
дут — играть немалую роль в станов-
лении новой системы международных 
отношений. Что не менее важно — 
огромная Африка сама по себе стано-
вится полигоном для формирования 
новой мировой системы.

Как ни странно, после веков раз-
ных сложностей и страданий, при всех 
сохраняющихся конфликтах и про-
тиворечиях Африка — одна из самых 
подвижных и гибких частей света. Оче-
видно, что она способна к стремитель-
ному развитию, как социальному, эко-
номическому, так и политическому. 
Более того, похоже, что Африка в эту 
фазу развития уже вступила.

Косвенным, но впечатляющим до-
казательством этого служит растущая 
активность различных внешних по от-
ношению к Африке сил: стран и госу-
дарственных объединений, корпо-
раций и, наконец, террористических 

организаций вроде ИГ, запрещённого 
в России. На африканской территории 
развернулась борьба за то, какие моде-
ли взаимодействия в конечном счёте 
возьмут верх.

Какие страны, какие их объеди-
нения, какие взгляды победят в кон-
курентной борьбе за присутствие 
в Африке, за право конструктивно-
го взаимодействия, конечно, зависит 
в первую очередь от самих африкан-
цев. Но сбрасывать со счетов обще-
мировую динамику нельзя. А она при-
водит к тому, что страны западного, 
старого для Африки мира противосто-
ят тем, кого можно назвать новым ми-
ром: Китаю, России, Индии и другим. 
Конечно, эти страны и прежде присут-
ствовали в той или иной форме в Афри-
ке, просто сегодня качество их присут-
ствия радикально изменилось.

Довольно интересной, хотя во мно-
гом и трагической, иллюстрацией это-
го становится столкновение ряда цен-
трально- и западноафриканских стран 
с исламским фундаментализмом. 
История ислама в Африке долга, слож-
на и интересна, но нынешняя фаза, на-
чавшаяся после ряда поражений ИГ 
и некоторых других радикальных орга-
низаций на Ближнем Востоке, приоб-
рела особый драматизм.

Вдруг выяснилось, что возмож-
ности западных стран, прежде всего 
Франции, весьма вовлечённой в дела 
региона, в значительной мере ограни-
ченны. Причин тому много: очень не-
простой опыт отношений Франции 
и западноафриканских стран в течение 
последних десятилетий, технические 
проблемы и т.д. Но так или иначе, стра-
ны вроде Мали стали искать другие 
силы, способные помочь им выжить. 
И нашли, например, в России. Анало-
гичные процессы происходят по всей 
Африке.

Континент ускорил своё движе-
ние. И есть все основания полагать, 
что Африка может стать одной из ве-
дущих сил, одной из доминант разви-
тия мира — хотя бы в силу своих колос-
сальных человеческих и природных 
ресурсов.

Все прогнозы вероятностны. 
Но это не только не мешает, но даже 
даёт основания говорить о будущем, 
что, надеюсь, и произойдёт 25 июля 
в Санкт-Петербурге на российско-аф-
риканской конференции Валдайского 
клуба «Россия и страны Африки: сло-
жившиеся традиции взаимодействия 
и перспективы сотрудничества в но-
вом мире».

МНЕНИЕ

как над Соледаром поднимается дым 
тяжёлых прилётов артиллерии про-
тивника. Стоящий у буссоли Конь об-
ращает наше внимание — скорее всего, 
это удары ракетами HIMARS. Зву-
чит команда, и пять снарядов уходит 

с установки по цели. Всё заволакива-
ет плотным пыльным облаком высо-
той в несколько метров. Оно привле-
чёт внимание противника, поэтому 
надо очень быстро сворачиваться 
и уходить.

�� ТЯЖЁЛЫЙ КАЛИБР

— Обстановка сложная, противник пыта-
ется контратаковать, но казаки твёрдо 
стоят на позициях. И не секрет, что там, 
где казачья бригада «Терек», противник 
не может пройти. Год назад был создан 
тогда ещё батальон «Терек». Сегодня ка-
зачьи добровольческие соединения — 
это профессионалы, которые подпи-
сывают контракты с Министерством 
обороны. В нашем составе разведчики, 
артиллеристы, другие специалисты. 
Мы используем уникальное современ-
ное вооружение, средства связи, РЭБ, 
БПЛА, в том числе и ударные, — расска-
зывает нам атаман Терского казачьего 
войска генерал Виталий Кузнецов.

Он сегодня на позициях бригады 
по праздничному поводу — десятки че-
ловек получили ведомственные и го-
сударственные награды.

Один из награждённых — Егерь, офи-
цер батареи 152-мм орудий «Гиацинт», — 
получил орден Мужества. Разговариваем 
возле затянутого маскировочной сетью 
нового миннозащищённого автомоби-
ля «Урал-ВПК». Их сейчас используют ар-
тиллеристы «Терека» вместе с буксиру-
емыми орудиями. С помощью лебёдок 
машины они размещают орудия в труд-
нодоступных местах. Но всё равно букси-
руемая артиллерия остаётся не очень мо-
бильной для специфики данного участка.

— Я полтора года в зоне СВО, эпизодов 
было много, за какой именно наградили, 
я даже не вдавался в подробности. По-
сле награждения сразу прибыл на пере-
довую, — рассказывает Егерь.

Возле готового к стрельбе «Гиацин-
та» награждают заряжающего Алдана. 
Ведомственная медаль по новой тра-
диции СВО прикреплена прямо к бро-
нежилету, и он сразу отбегает к ору-
дию готовиться к выстрелу.

На «Гиацинте» сразу заметно от-
сутствие массивных колёс, они сня-
ты и где-то спрятаны. И, хотя орудие 
в боевом положении стоит на опоре, 
огонь с колёс не ведётся, вид очень не-
привычный. Приходится напоминать 
себе, что треугольник из опоры и ста-
нин на самом деле устойчивая систе-
ма с точки зрения физики.

— Мы снимаем колёса на время работы, 
когда орудие находится на позиции, для 
того чтобы их не повредило прилётами. 
От каждого близкого прилёта колёса вы-
ходят из строя, а это потеря мобильности. 
Когда необходимо двигаться, мы ставим 
их и перевозим орудие. Обуваем оружие 
мгновенно. Не знаю, как другие посту-
пают, это наше решение исходя из соб-
ственного опыта, — рассказывает Амур, 
пока расчёт готовит орудие к выстрелу.

Массовая контрбатарейная борьба 
со стороны противника — одна из глав-
ных проблем на сегодняшний день. 
По словам Амура, в основном против-
ник ведёт огонь и поиск наших орудий 
с помощью БПЛА-разведчиков. От прак-
тики стрельбы по одним данным рада-
ров в данный момент враг отказывается.

Расчёт слаженно и чётко отрабатыва-
ет три выстрела по плановой цели. В глаза 
бросаются одинаковые красные кроссов-
ки у всех троих — это отличительный знак 
расчёта. Ребята перед уходом в укрытие 
позируют перед камерой, довольные тем, 
что их «стильная» шутка замечена.
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Откликать внимание
A — Пользователей завлека-

ют быстрой возможностью 
заработать деньги, приняв участие 
в компьютерной игре — симуляторе 
бизнеса, — сказал он. — Это, например, 
такие проекты, как Golden Mines, Rich 
Birds, Plants vs Zombies Mining Farm 
и другие. Создатели таких приложе-
ний уверяют: при вложениях 2–5 тыс. 
рублей и должных навыках страте-
га можно развить свой игровой биз-
нес и получить реальные деньги с воз-
можностью их вывода.

Доход формируется за счёт либо 
привлечения дополнительных игро-
ков, которые будут делать покупки, 
либо роста покупок действующих 
участников, пояснил доцент кафедры 
экономики и информатики РЭУ име-
ни Плеханова Александр Тимофеев.

— Но обещание на вывод средств 
в определённый момент просто пе-
рестаёт выполняться. Все вложенные 
деньги исчезают, — сказал он.

�� ЭКОНОМИКА ИГРЫ

В таких мошеннических схемах ак-
тивно работает принцип рефераль-
ной программы, когда пользователь 
должен подключить к проекту но-
вых участников и якобы получать 
за это доход, рассказал Григорий 
Осипов.

— В таких играх используется как 
игровая валюта, так и распространён-
ная криптовалюта. Проекты на своих 
сайтах рекламируют деятельность, 
показывая крупные суммы выплат 
участникам, — добавил он.

Рост популярности цифровых ва-
лют привлекает мошенников, пред-
лагающих ложные инвестиционные 
возможности в этой области. Всё 
большую популярность приобрета-
ют игры на основе технологии блок-
чейн, подчеркнул партнёр юридиче-
ской компании Milton Legal Сергей 
Шакиров.

— Игроки верят, что если смогут 
заработать виртуальные деньги вну-
три игры, то переведут эти средства 
на свой реальный счёт, — пояснил он. — 
Но когда поток новых пользователей 
и средств иссякает, игра закрывает-
ся — и вывести вложенные средства 
становится невозможным.

Иногда игры всё же платят неко-
торое время, но не более трёх–ше-
сти месяцев, поскольку проект редко 
живёт больше года, рассказал «Изве-
стиям» основатель Anderida Financial 
Group Алексей Тараповский.

— А потом компания исчезает вме-
сте со всем капиталом, — сказал он. — 
Если игра только появилась, для вы-
вода денег просят пополнить баланс 
и привлечь некоторое число рефера-
лов, то лучше сразу же покинуть та-
кой проект.

Основной канал привлечения 
участников — это реклама.

— Люди охотно играют. Поэтому 
стабильно растёт не только аудито-
рия онлайн-игр, но и число людей, ко-
торые платят за игры, — отметил ру-
ководитель аналитического центра 
компании Zecurion Владимир Улья-
нов. — Плюс игроманы достаточно 
азартны по своей натуре. Всё это соз-
даёт благодатную почву для постро-
ения финансовых пирамид.

При этом, по его словам, реальных 
схем заработать на таких играх не так 

много: это удаётся только небольшо-
му числу профессионалов.

По словам Григория Осипова, сис-
темы, по которым мошенники полу-
чают средства, различаются: они 
либо не выплачивают «заработан-
ные» деньги и проект закрывается, 
либо постоянно навязывают креди-
ты на игровую деятельность, а так-
же взимают плату на дополнитель-
ные услуги.

�� ПИРАМИДАЛЬНЫЙ УЩЕРБ

Ежегодно россияне теряют более 
100 млрд рублей от действий финан-
совых пирамид, рассказал Алексей 
Тараповский. При этом растёт и ко-
личество пирамид, и число постра-
давших. По словам Григория Осипова, 
ущерб от экономических онлайн-игр 
сложно оценить, так как средства раз-
мещают в разных платёжных систе-
мах и криптовалюте. Но он может до-
стигать $5 млн. Такую же оценку дал 
и Александр Тимофеев.

Партнёр юридической компании 
Milton Legal Сергей Шакиров и вовсе 
считает, что ущерб может достигать 
$6 млн.

За первое полугодие 2023-го ЦБ вы-
явил 2449 субъектов с признаками не-
легальной деятельности — эта цифра 
превысила аналогичный прошлогод-
ний показатель на 7%. Из них 1139 — 
финансовые пирамиды.

Аудитория экономических и инве-
стиционных игр меньше, чем обыч-
ных онлайн, рассказал Александр Ти-
мофеев.

— Но на крупных проектах зареги-
стрировано около 500 тыс. аккаунтов, 
а в среднем число пользователей со-
ставляет от 50 тыс. до 200 тыс., — ска-
зал он.

�� НОВЫЕ СТАРЫЕ СХЕМЫ

Мошенники возрождают и некото-
рые старые форматы, отметили в ЦБ.

«Например, они предлагают работу, 
которая по факту будет заключать-
ся в привлечении других участни-
ков “суперинвестиционного” проек-
та, — рассказал регулятор. — Только 
сначала за деньги надо пройти “об-
учение”, потом привлечь новичков, 

и если тоже согласятся оплатить “учё-
бу”, то часть этих средств будет пере-
дана вам».

Но обещания высоких доходов при 
минимальных рисках, неясность в от-
ношении прибыли и сильная зависи-
мость от привлечения новых участ-
ников  — это серьёзные признаки 
подозрительности и требуют допол-
нительной проверки, указала адво-
кат, к.ю.н. Лала Саркисян.

Она отметила: чаще всего на удоч-
ку попадаются пенсионеры, но, как 
показывает практика, молодое поко-
ление также стало чаще «инвестиро-
вать» в пирамиды.

— Люди должны осознавать, что пи-
рамиды — это путь в никуда, на кото-
ром прибыль получает только осно-
ватель схемы, а остальные участники 
обречены на потерю своих средств, — 
добавила эксперт.

По её мнению, для борьбы с по-
добной практикой необходимо соз-
дать  специальные комиссии или 
организации, которые будут кон-
тролировать и регулировать фи-
нансовые  операции с возможно-
стью  проведения расследований 
и предотвращения деятельности фин-
пирамид.

 — Не менее эффективным может 
быть и ужесточение требований к ре-
кламе и информированию о финансо-
вых инструментах, в том числе обя-
зательное предоставление чёткой 
и полной информации о рисках и воз-
можных последствиях для инвесто-
ров, — считает адвокат.

Также для пресечения деятельно-
сти мошенников необходимы введе-
ние обязательного лицензирования 
и регистрация всех финансовых ор-
ганизаций и инвестиционных компа-
ний, проведение регулярных аудитов 
и проверок их деятельности, заклю-
чила Лала Саркисян.

Экономика и бизнес

Всевидящее эко
«Зелёные» бренды попросили не приравнивать к органике

Евгения Перцева

Торговля снимет с полок тысячи то-
варов под брендами со словом «зе-

лёный» в названии. Продукцию этих 
марок розница реализует уже не-
сколько лет. Но из-за недавно изме-
нившегося законодательства товары 
с такой маркировкой теперь счита-
ются органическими, и их экологич-
ность нужно доказать. Но, например, 
для косметической продукции это 
невозможно, поэтому торговые сети 
просят сделать исключение для «зе-
лёных» брендов. Однако в Минсель-
хозе напомнили: основная идея зако-
на — минимизировать риски введения 
потребителей в заблуждение. Экспер-
ты уверены, что на рынке экологиче-
ски чистой продукции давно следует 
начать наводить порядок.

�� НАВЕСТИ ПОРЯДОК

В этом году Госдума внесла поправки 
в закон об органической продукции, 
которую нельзя производить с ис-
пользованием химии, в июле он про-
шёл три чтения и был принят. К ней 
теперь можно отнести товары с мар-
кировкой «зелёные», «эко», «био». 
На практике это значит: если произ-
водители захотят поставить на товаре 
такую маркировку, им придётся под-
твердить статус экологически чистой 
продукции. Законодатели сделали ис-
ключение лишь для сельхозпродук-
ции, которая зелёная по цвету. Такой 
подход используют для того, чтобы 
покупатели не путались в понятиях, 
указанных на упаковке товара.

В России зарегистрировано более 
100 товарных знаков с использовани-
ем слова «зелёный» в наименовании 
бренда, сказано в письме X5 Group 
главе комитета Госдумы по аграрным 
вопросам Владимиру Кашину. Напри-
мер, только в «Пятёрочке» и «Пере-
крёстке» представлено более 2 тыс. 
единиц продукции с торговыми мар-

ками, где в названии есть «зелёный». 
Но доказать органическое происхож-
дение этих товаров невозможно — на-
пример, если речь идёт о винном или 
этиловом спирте, аперитивах, брен-
ди и так далее.

В сети подчеркнули, что Граж-
данский кодекс РФ позволяет бизне-
су индивидуализировать свои това-
ры с помощью регистрации товарных 
знаков. Также там считают, что «ор-
ганическое регулирование» не долж-
но ограничивать гражданские права. 
Поэтому в X5 предложили парламен-
тариям сделать исключение для «зе-
лёных» брендов.

В ассортименте федеральных тор-
говых сетей тысячи позиций, в наи-
меновании которых в разной форме 
используется слово «зелёный», заме-

тили в Ассоциации компаний рознич-
ной торговли (АКОРТ).

— Это собственные торговые мар-
ки сетей и сторонние бренды. Часть 
продукции в принципе нельзя серти-
фицировать как органическую. Вве-
дение ограничений в части использо-
вания термина и его законодательное 
приравнивание к понятию «органиче-
ский» сделают невозможным исполь-
зование большого количества уже за-
регистрированных товарных марок 
и знаков, — подчеркнули в АКОРТ.

С этой аргументацией согласны 
и в Ассоциации компаний интернет-
торговли (АКИТ), организация тоже 
обратилась с письмом в правитель-
ство и Госдуму. Объединение так-
же предлагает сделать исключение 
из действующего регулирования для 

торговли, у которой есть бренды с на-
званием «зелёный». По данным АКИТ, 
такие торговые марки розница ис-
пользует в разных категориях про-
дукции: мясная, молочная, рыбная, 
бакалея, хлеб, мёд, квасы, пиво, ал-
коголь и косметика.

Однако основная идея закона — 
минимизировать риски введения 
потребителей в заблуждение путём 
дополнения перечня слов, использу-
емых для маркировки органической 
продукции, напомнили «Известиям» 
в Минсельхозе.

Логика выбора слов учитывает 
сложившуюся практику. Слова «био-
логический», «экологический», «зе-
лёный» в наименовании продукции 
воспринимаются потребителями как 
указание на экологически чистый 
продукт, добавили там.

«Известия» направили запросы 
в секретариат Владимира Кашина, 
правительство РФ и главному авто-
ру поправок сенатору Вячеславу Тим-
ченко.

�� ДОКАЗАТЬ ПОДЛИННОСТЬ

На рынке экологически чистой про-
дукции следует наводить порядок, 
для того чтобы покупатель был уве-
рен в покупке, подчеркнул «Извести-
ям» зампред правления «Руспродсо-
юза» Дмитрий Леонов.

— В большинстве стран мира обо-
значения «органический», «эко», «био» 
и «зелёная продукция» используются 
для выделения еды, которую произ-
вели без применения генной модифи-
кации, сельскохозяйственной химии, 
антибиотиков, — заметил он. — Такая 
продукция заметно дороже произве-
дённой по индустриальным техноло-
гиям, которые минимизируют риски 
потери урожая или падежа поголовья.

Маркетологи трудились над тем, 
чтобы ассоциативно вызвать у по-
купателя доверие к продуктам с по-
меткой «зелёный», но это граничит 

« ИГРОКИ ВЕРЯТ, 
ЧТО ЕСЛИ СМО-
ГУТ ЗАРАБОТАТЬ 

ВИРТУАЛЬНЫЕ ДЕНЬГИ, ТО 
ПЕРЕВЕДУТ ЭТИ СРЕДСТВА 
НА СВОЙ СЧЁТ, НО, КОГДА 
ПОТОК НОВЫХ ПОЛЬЗОВА-
ТЕЛЕЙ И СРЕДСТВ ИССЯКА-
ЕТ, ИГРА ЗАКРЫВАЕТСЯ И 
ВЫВЕСТИ СРЕДСТВА СТА-
НОВИТСЯ НЕВОЗМОЖНЫМ
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По «бычьему» 
велению
Индекс Мосбиржи к осени может достичь 
3000 пунктов

A Индекс Мосбиржи на начало осе-
ни может торговаться в диапа-

зоне 3000–3050 пунктов, а РТС (включает 
наиболее ликвидные акции крупнейших 
российских эмитентов) — 1040–1060, спрог-
нозировал эксперт по фондовому рынку 
«БКС Мир инвестиций» Евгений Калянов. 
По его мнению, в пользу роста индикато-
ров сыграют фундаментальная недооце-
нённость российского рынка, дивидендный 
сезон и раскрытие компаниями с 1 июля фи-
нансовой отчётности.

— Также за рост рынка выступают слабый 
рубль и возврат цен на Brent к $80 за бар-
рель, поскольку это позитивно для акций 
нефтяников, а общая слабость нацвалю-
ты — для экспортёров в целом, — указал спе-
циалист.

Дальнейшая рыночная динамика может 
быть более сдержанной, чем наблюдалось 
до настоящего времени, из-за меньшего 
влияния дивидендного фактора, допустила 
аналитик УК «Альфа-Капитал» Юлия Мель-
никова. При этом она не исключила, что 
подъёму котировок акций будут способ-
ствовать сильные корпоративные отчёты.

Фактор реинвестирования уже мало-
релевантен, так как почти все крупней-
шие плательщики дивидендов перечисли-
ли деньги, пояснила руководитель отдела 
анализа акций группы «Финам» Наталья 
Малых. По её словам, в последние недели 
рост на рынке акций объясняется в основ-
ном девальвацией рубля. При продолжении 
тенденции вслед за валютой подтянется 
и фондовая биржа, если не случится форс-
мажора. Тогда к осени индекс Мосбиржи 
может протестировать психологическую 
отметку 3000 пунктов. Снижение курса руб-
ля — сейчас главный драйвер роста, хотя 
с точки зрения экономики его нельзя на-
звать позитивным, резюмировала эксперт.

На горизонте одного года совокупная до-
ходность рынка российских акций может 
составить около 10%, оценил инвестици-
онный стратег «ВТБ Мои инвестиции» Ста-
нислав Клещев. Значение индекса Мосбир-
жи прогнозируется на уровне 2964 пунктов 
при ожидаемой дивидендной доходности 
8,3%, добавил он.

— Индекс Мосбиржи находится в вос-
ходящем тренде, и пока причин его смены 
нет. В июле и августе ожидаем его прибли-

зительно на плюс-минус текущих уровнях 
(на 21 июля он торгуется на уровне 2890–
2913 пунктов. — «Известия»), если не про-
изойдёт шокирующих событий, — считает 
директор департамента инвестиционно-
корпоративного бизнеса ИК «Цифра бро-
кер» Александр Цыганов.

Сейчас геополитические риски по-
прежнему высоки, курс доллара растёт, 
и Запад продолжает вводить новые санк-
ции, отметил эксперт. Тем не менее индекс 
Мосбиржи может продолжить свой рост 
и достичь отметки 3000 пунктов. Однако 
до этого возможна его небольшая коррек-
ция в район 2820.

�� ФАКТОРЫ ДАВЛЕНИЯ

В то же время стоит помнить и о неотыгран-
ных факторах, предупреждает Наталья Ма-
лых из «Финама». Речь о таких рисках, как 
обострение ситуации из-за отмены зерно-
вой сделки и увеличение налогов для фи-
нансирования дефицита бюджета. Участие 
в так называемой черноморской зерновой 
инициативе, позволяющей в том числе экс-
портировать украинское продовольствие, 
Россия приостановила 17 июля.

Кроме того, по её словам, инфляцион-
ное давление и девальвация рубля создают 
предпосылки для повышения процентных 
ставок ЦБ и на долговом рынке, что также 
отразится на рынке. Так, 21 июля регуля-
тор принял решение повысить ключевую 
на 1 п.п., до 8,5%. Не стоит списывать со сче-
тов и ожидания снижения дивидендов в не-
фтегазовом секторе, который формирует 
почти половину капитализации индекса 
Мосбиржи, и факторы ослабления нацва-
люты на фоне падения цен на нефть, демп-
фера и увеличения налогов. Кроме того, 
прогнозируемая в развитых странах око-
лонулевая динамика ВВП или уход в рецес-
сию могут сказаться на спросе на сырьё.

По оценкам Евгения Калянова из БКС, 
основными факторами, оказывающими 
давление на рынок, остаются геополити-
ка и риск рецессии в США. В частности, это 
может вызвать негативное влияние на ми-
ровую экономику и более медленный, чем 
ожидалось, рост китайской. Последнее 
также способно повлечь снижение спроса 
на сырьё и металлы, поставляемые из Рос-
сии, пояснил он.

— Если мы увидим улучшение геополити-
ческой обстановки, какие-то намёки на раз-
вязку ситуации, то можем стать свидете-
лями взрывного роста фондового рынка. 
Тогда индекс Мосбиржи может уйти к от-
метке 3600 пунктов. А по РТС видятся уров-
ни 1200–1300 или выше, — допустил Алек-
сандр Цыганов из «Цифра брокер».

Объём выплаченных дивидендов до кон-
ца третьего квартала может составить око-
ло 2 трлн рублей, ожидают в РСХБ. Хороший 
рост могут показать бумаги эмитентов, ак-
ционеры которых уже приняли или готовы 
к решению о переносе своих материнских 
компаний в российскую или дружествен-
ную юрисдикцию. Эксперт БКС рекоменду-
ет присмотреться к акциям лидеров в бан-
ковском, нефтяном, газовом, угольном 
и сталелитейном секторах.
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Н а этой неделе ожидается публи-
кация результатов нескольких 

крупных эмитентов за первое по-
лугодие и второй квартал 2023 года, 
сообщил аналитик «Цифра брокер» 
Даниил Болотских. В понедельник, 
24 июля, ими поделятся «Норникель», 
«РусГидро» и «Русагро». В зависимо-
сти от результатов отчётности ком-
паний стоимость их акций может 
либо возрасти, либо упасть.

Во вторник об итогах своей де-
ятельности также сообщит компа-
ния Positive Technologies, добавил 
эксперт. Помимо этого 25 июля ста-
нет последним днём торгов акций 
Polymetal на Мосбирже в режиме 
расчётов Т+2 (когда покупатель цен-
ной бумаги становится её владель-
цем на второй день после заключе-
ния сделки). Торги возобновятся 
в кратчайшие сроки после заверше-
ния редомиляции компании — когда 
она будет перерегистрирована в Ка-
захстане. Временная приостанов-
ка расчётов по депозитарным рас-
пискам Polymetal может повлиять 
на настроения инвесторов, которые 
предпочтут закрыть позиции, не до-
жидаясь результатов переезда, от-
метил Даниил Болотских.

В среду, 26 июля, также ожида-
ется решение ФРС США по клю-

чевой ставке, сообщил начальник 
отдела экспертов по фондовому 
рынку «БКС Мир инвестиций» Аль-
берт Короев. Помимо этого на сле-
дующий день пройдёт заседание 
Европейского центробанка. Реше-
ния западных регуляторов отраз-
ятся на курсах доллара и евро, уров-
не инфляции и других показателях. 
А также могут ухудшить ситуацию 
с банковским кризисом в этих стра-
нах.

В пятницу завершается про-
грамма приобретения акций «Дет-
ского мира» путём подачи заявок 
на торгах Мосбиржи, сообщил ана-
литик ФГ «Финам» Александр Ко-
валёв. Кроме того, 28 июля будет 
опубликован операционный отчёт 
«Ленты».

Эта неделя станет последней для 
торгов российскими акциями в ре-
жиме Т+2, отметил Альберт Короев. 
Далее они будут торговаться в ре-
жиме Т+1 — когда покупатель ста-
новится владельцем ценных бумаг 
на следующий день после заключе-
ния сделки.

Курс доллара на этой неделе про-
должит торговаться в диапазоне 
89–92 рубля при отсутствии вне-
запного и существенного негатива, 
сообщили в «Цифра брокер».

Лабораторные работы
«Оренбургнефть» повысила производственную эффективность на 8,2 млрд рублей

Валерий Воронов

Э кономический эффект от внедре-
ния собственных и отечественных 

передовых решений в «Оренбургнеф-
ти» (актив НК «Роснефть») за последние 
пять лет достиг более 8,2 млрд рублей. 
Инновации планируется тиражиро-
вать и на другие дочерние предприя-
тия «Роснефти», отмечают в компании. 
Это снизит издержки отечественной 
нефтяной отрасли при добыче нефти 
на десятки миллиардов рублей в бли-
жайшие годы, а также поспособству-
ет импортозамещению, говорят ана-
литики.

�� ТЕХНИЧЕСКИЙ ПРОГРЕСС

Большинство месторождений «Орен-
бургнефти» относится к зрелым  — 
с поздней стадией разработки. Одна-
ко благодаря внедрённым инновациям 
коэффициент извлечения нефти (КИН) 
на них за последние пять лет увели-
чился в среднем до 56%. Это один из са-
мых высоких отраслевых показателей, 
средний КИН в России составляет око-
ло 35%.

— Компания располагает крупней-
шим в Евразии научно-проектным 
кластером, собственные научно-тех-
нические разработки в сочетании 
с модернизацией производства и кор-
поративной системой непрерывных 
улучшений способствуют повыше-
нию добычи и оптимизации издер-
жек. На смену привычным подходам 
приходят новые экономичные и менее 
затратные нестандартные решения, — 
заявили в «Роснефти».

Одна из недавно внедрённых эф-
фективных технологий  — микро-
сейсмический мониторинг распро-

странения трещин при гидроразрыве 
пласта (ГРП), разработка Самарско-
го научного института «Роснефти». 
На основе информации, полученной 
при мониторинге, нефтяники опреде-
ляют оптимальную траекторию бу-
рения горизонтальных скважин, что 
исключает геологические осложне-

ния. С помощью этой технологии на-
чальный дебит (объём продукции, до-
бываемой из скважины за единицу 
времени) скважин увеличится на 5 т 
в сутки.

Ещё одна успешно применяемая 
инновация — радиальное вскрытие 
пласта. Технология служит для ин-
тенсификации добычи нефти на тех 
скважинах, где невозможно провести 
гидроразрыв из-за близкого располо-
жения пластовых вод. Фактический 
эффект от одной операции составляет 
более 1,5 млн рублей. Подход успешно 
внедрён на трёх скважинах «Оренбур-
гнефти» и позволит за пять лет допол-
нительно добыть более 5 тыс. т нефти 
с каждой скважины.

— Технология радиального бурения 
позволит расширить фонд скважин 
и увеличить их дебит, освоить труд-
нодоступные запасы нефти, которые 
ранее не были привлечены в произ-
водственный процесс. Её применение 
добывающими активами «Роснефти» 
позволить нефтяникам сократить из-
держки на десятки миллиардов рублей 
в ближайшие годы, — сказал «Извести-
ям» зампред наблюдательного совета 
ассоциации «Надёжный партнёр» (объ-
единение производителей и продавцов 
энергоресурсов) Дмитрий Гусев.

Существенную роль в повышении эф-
фективности добычи играет и собствен-
ное наукоёмкое программное обеспе-
чение, охватывающее все ключевые 
процессы нефтегазодобычи. Для поис-
ка новых пластов в «Оренбургнефти» 
применяется один из недавно разрабо-
танных корпоративных софтов — мно-
гофункциональный цифровой сервис. 
Планы местности, космоснимки, пара-
метры нефтепроводов — вся информация 
представлена на виртуальной карте. Если 
раньше устье будущей скважины опреде-
лялось в течение месяца, то теперь специ-
алистам требуется не более одной недели.

�� ОПТИМИЗАЦИЯ ИЗДЕРЖЕК

Во всём мире, в том числе и в России, 
снижается качество доступных для 
освоения запасов нефти, повышают-
ся требования к качеству и точности 
технологий разведки и добычи угле-
водородного сырья, отметил замген-
директора Института национальной 
энергетики Александр Фролов. Нали-
чие собственных технологий и зна-
ний приобретает сегодня ключевое 
значение. Благодаря инновациям 
страна сможет адаптироваться к но-

вым условиям рынка, меньше тратить 
на производство сырья и больше за-
рабатывать на его экспорте, добавил 
эксперт.

В объёмах добычи нефти в Рос-
сии любая инновация, повышающая 
эффективность процесса, приносит 
миллиарды рублей прибыли, согла-
сен директор департамента рынка 
капиталов ИК «ИВА Партнерс» Ар-
тём Тузов. Энергетика и добыча по-
лезных ископаемых достаточно хо-
рошо развивались в РФ и до санкций, 
а импульс импортозамещения, полу-
ченный в 2022 году, ускорил эти про-
цессы, добавил Тузов.

— Вклад «Роснефти» в импортоза-
мещение довольно большой, и новые 
технологии ещё больше будут ему спо-
собствовать. Инновации, несомнен-
но, положительным образом отразятся 
на основных показателях компании, — 
считает экономист, директор по ком-
муникациям BitRiver Андрей Лобода.

«Роснефть» долгие годы аккуму-
лировала практически все составля-
ющие бизнеса в своём периметре — 
даже когда было выгоднее выносить 
их на аутсорс, что теперь позволяет 
ей быть независимой в своём произ-
водственном цикле, заключает Алек-
сандр Фролов.
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« ЭНЕРГЕТИКА 
И ДОБЫЧА ПО-
ЛЕЗНЫХ ИСКО-

ПАЕМЫХ ДОСТАТОЧНО ХО-
РОШО РАЗВИВАЛИСЬ В 
РФ И ДО САНКЦИЙ, А ИМ-
ПУЛЬС ИМПОРТОЗАМЕ-
ЩЕНИЯ, ПОЛУЧЕННЫЙ 
В 2022 ГОДУ, УСКОРИЛ ЭТИ 
ПРОЦЕССЫ

с обманом людей и недобросовест-
ной конкуренцией — если у продук-
та нет доказательств органичности, 
то есть соответствующего сертифи-
ката, выданного аккредитованным 
органом, добавил эксперт. Поэтому 
если компания зарегистрировала то-
варный знак, содержащий слово «зе-
лёный», то логично будет привести 
состав продукта в соответствие с на-
званием, то есть пройти сертифика-
цию, уверен Дмитрий Леонов.

Если товар не соответствует кри-
териям экологически чистой, орга-
нической продукции, то недобросо-
вестно и неправомерно по отношению 
к потребителю использовать слово 
«зелёный», сказал «Известиям» гла-
ва «Общественной потребительской 
инициативы» Олег Павлов. Законода-
тельные поправки направлены имен-
но на то, чтобы не допустить того, что-
бы покупателя ввели в заблуждение, 
заметил он.

— При этом одобренный Советом 
Федерации закон не препятствует ре-
ализации косметической или иной 
продукции с подобными обозначени-
ями, если она выпущена в обращение 
до 1 сентября 2024 года, — подчеркнул 
эксперт. — Снимать с полок, утилизи-
ровать или перемаркировывать про-
дукцию не нужно. У изготовителей 
и продавцов есть больше года, что-
бы реализовать товары с прежними 
этикетками и подготовиться к всту-
плению в силу обновлённых требо-
ваний.

Таким образом, закон в полной 
мере обеспечивает баланс интере-
сов потребителей и бизнеса. Поэто-
му и отменять или корректировать 
его нет необходимости, резюмиро-
вал эксперт. Ко
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Взаимопродавцы 
Телефонные мошенники придумали новую схему отъёма жилья

Анна Каледина

Т елефонные мошенники придума-
ли новую схему, благодаря которой 

не только похищают средства со счетов 
граждан, но и вешают на них огромные 
долги и оставляют без жилья. Используя 
методы социальной инженерии, при по-
средничестве кредитных брокеров зло-
умышленники вынуждают жертв брать 
заём у физических лиц под залог недви-
жимости. Особенностью новой схемы 
является то, что до заключения догово-
ра заёмщикам оформляют статус само-
занятых, что позволяет аферистам обхо-
дить закон о потребкредите и избежать 
уголовного преследования из-за неле-
гального кредитования. Из-за этой улов-
ки пострадавшим сложно опротестовать 
договор в рамках гражданского произ-
водства. Но шансы есть, уверяют экспер-
ты и юристы.

О появлении новой схемы «Извести-
ям» рассказала куратор платформы «Мо-
шеловка» Алла Храпунова. По её словам, 
в адрес портала поступило уже около 
десятка обращений от пострадавших. 
На такие уловки, сообщила она, по-
падаются те же категории людей, что 
и в случаях с любым телефонным мо-
шенничеством, — недостаточно финан-
сово грамотные или психологически не-
устойчивые к социальной инженерии, 
используемой аферистами.

Существует два варианта новой схе-
мы. Первая модификация хорошо про-
слеживается по истории молодой пенси-
онерки (61 год) Ларисы М. (имя изменено) 
из Москвы. В её случае всё начиналось 
классически. С неизвестного номера по-
звонил мужчина, представился сотруд-
ником прокуратуры и сообщил, что для 
предотвращения хищения с её счёта 
около 5 млн рублей нужно незамедли-
тельно перевести аналогичную сумму 
на несколько «безопасных» счетов.

Женщина в панике начала вносить 
через банкоматы имевшиеся у неё сред-

ства на разные счета, которые указал 
«сотрудник прокуратуры». В общей 
сложности несколькими трансакци-
ями она перевела мошенникам около 
1,8 млн рублей. Но этого, естественно, 
не хватило, поэтому злоумышленник 
предложил ей обратиться к известно-
му кредитному брокеру, который по-
может быстро оформить крупный заём 
под залог её квартиры.

В итоге Лариса заключила договор 
займа с физическим лицом Зайцевым 
(фамилия изменена), который на сдел-
ке отсутствовал, а от его лица по до-
веренности действовали «сотрудники 
кредитного брокера». Важный момент — 
перед заключением договора женщине 
оформили статус самозанятой.

Предмет залога (квартира пенсио-
нерки, которая находится в пределах 
Третьего кольца) оценили в 10 млн руб-
лей. «Известия» проверили стоимость 
аналогичной недвижимости на попу-
лярном портале — там цена на такие 
квартиры начинается от 15 млн. Од-
нако в качестве заёмных средств жен-
щине согласились выдать 4 млн рублей, 
а на руки за вычетом услуг посредни-
ков она получила 3,150 млн, которые тут 
же внесла на очередной «безопасный» 
счёт. И осталась должна ещё 5,680 млн 
рублей, которые, согласно договору, 
должна была вернуть в течение года.

Алла Храпунова обращает внимание 
на момент, который является особен-
ностью новой схемы: жертва не видит 
кредитора. Его представителями вы-
ступают как раз «сотрудники кредит-
ного брокера».

— Причём значительная часть заём-
ных средств — до 20% — идёт на опла-
ту посреднических услуг этому само-
му «кредитному брокеру», — указала 
эксперт.

В обращениях пострадавших 
на портал «Мошеловка» фигуриру-
ет несколько известных компаний, 
но доказательств, что в делах замеша-

ны именно они, а не их «чёрные» кло-
ны, нет. Гендиректор одного из офици-
альных посредников утверждает: они 
не оформляют заёмщикам статус са-
мозанятых и не работают с кредито-
рами-физлицами.

Жертвой второго, упрощённого ва-
рианта схемы стал 48-летний Алексей 
К. (имя изменено). У мужчины нет нако-
плений, поэтому сценарий на началь-
ном этапе был иной. Якобы сотрудник 
органов сообщил: на Алексея оформ-
лен заём под залог его квартиры. Что-
бы мошенники не смогли предъявить 
её к взысканию, нужно срочно самому 
оформить заём под залог жилья. В этом 
случае оно попадёт под обременение 
и с ним не смогут ничего сделать.

Далее сценарий почти полностью 
повторил историю Ларисы М. — «кре-
дитный брокер», оформление сначала 
статуса самозанятого, а потом и займа 
по доверенности от кредитора. Одно 
исключение — мужчина не вносил по-
лученные деньги на счета аферистов, 
но в ловушку всё равно попал.

— Оформляя в залог квартиру, мо-
шенники выдают огромный заём в не-
сколько миллионов, хотя он и суще-
ственно ниже стоимости квартиры, 
и устанавливают большие проценты 
и жёсткие условия уплаты долга, ко-
торые жертва не может выполнить. Та-
ким образом, злоумышленники быстро 
получают право обратить взыскание 
на недвижимость, — рассказала о по-
следствиях для пострадавшего кура-
тор портала «Мошеловка».

Например, в случае пенсионерки 
11 месяцев она должна была выплачи-
вать по 140 тыс. рублей, а в последний 
месяц — 4,140 млн.

По мнению куратора «Мошелов-
ки», в этой истории ключевым являет-
ся оформление статуса самозанятости.

— Этот факт сразу устранил из пра-
воотношений сторон закон о потреб-
кредите, поскольку заём перестал 
быть потребительским, а выдан яко-
бы на предпринимательские цели, — 
пояснила Алла Храпунова. — С одной 
стороны, человек утратил защиту, ко-
торую обеспечивает действие зако-
на о потребкредите. С другой — чело-
век, предоставивший заём, не может 
быть признан нелегальным кредито-
ром, поскольку это понятие применя-
ется только в отношении заимствова-
ний физлицам.

Водой и огнём 
Из-за чего погибли люди в московском ТЦ «Времена года» и кто за это ответит 

Яна Штурма, Мария Шаипова

С убботний шопинг в торговом цен-
тре «Времена года» на Кутузовском 

проспекте обернулся трагедией: в зда-
нии прорвало трубы с кипятком, вода 
хлынула на этаж, ошпарив людей. По-
гибли четыре человека, ещё десять по-
лучили ожоги. Очевидцы рассказали 
«Известиям», что сигнализация не сра-
ботала, а эвакуация началась далеко 
не сразу. СК уже возбудил дело об ока-
зании услуг, не отвечающих требовани-
ям безопасности, и 23 июля допросил 
руководство ТЦ. Все подробности про-
изошедшего — в материале «Известий».

�� УЗНАЛА ИЗ СОЦСЕТЕЙ

Руководство московского ТЦ «Вре-
мена года» допросили в Следствен-
ном комитете. Об этом в воскресенье, 
23 июля, сообщила старший помощ-
ник руководителя столичного ГСУ СК 
Юлия Иванова. 

Днём ранее в этом торговом центре, 
расположенном на Кутузовском про-
спекте, прорвало трубы с кипятком, 
в результате чего погибли четыре че-
ловека. Это женщины, сообщила жур-
налистам руководитель пресс-службы 
прокуратуры Москвы Людмила Нефё-
дова. По данным «Известий», все они 
работали в одном из магазинов ТЦ — 
«Глобус Гурмэ». Личности погибших 
установлены.

Ещё десять человек пострадали 
и были доставлены в больницу. Во вре-
мя аварии несколько посетителей ока-
зались заблокированы на втором эта-
же «Времён года».

По данным следствия, трубы горя-
чего водоснабжения прорвало на цо-
кольном и подвальном этажах. Как 
рассказала «Известиям» сотрудни-
ца ТЦ, сигнализации в помещении 
не было: она узнала о ЧП, находясь 
на рабочем месте, из социальных се-
тей. 

После прорыва трубы на цокольный 
этаж хлынул кипяток, пространство 
быстро заволокло паром, горячий воз-
дух начал подниматься вверх. Вся тер-
ритория превратилась «в настоящую 
парную», рассказала женщина. По дан-
ным источника «РИА Новости», эска-
латоры на первом этаже остановились, 
а поручни у них были очень горячие. 

Эскалаторы на втором и третьем эта-
жах продолжали работать.

Пострадавших могло быть и боль-
ше — как выяснили «Известия», после 
прорыва трубы уборщиц торгового 
центра отправили на цокольный этаж 
убирать кипяток. «Нас позвали, когда 
уже был потоп, придерживать воду», — 
рассказала одна из женщин.

Очевидец происшествия Дмитрий 
сообщил «Известиям», что наблю-
дал за прорывом из соседнего зда-
ния. По его словам, эвакуация нача-
лась не сразу — минут через 15. Позже 
на место прибыли спасатели. 

— Я стоял смотрел. Сначала было 
много пара, суета. Потом начали вы-
бегать люди, — вспоминает он.

Вызов в МЧС поступил в 15.05 мск. 
К 19.00 все последствия аварии были 
ликвидированы и ситуация нормали-
зовалась, сообщил «Известиям» врио 
начальника главка МЧС Юрий Ткачен-
ко. Всего на ликвидации аварии рабо-
тали 107 спасателей, уточнил он.

Мэр Москвы Сергей Собянин 
в субботу, 22 июля, сообщил в своём 

Telegram-канале, что все службы горо-
да, МЧС оперативно работают на месте. 
Он выразил соболезнования всем род-
ным и близким погибших.

�� ИЗЪЯЛИ ТЕХНИЧЕСКУЮ 
ДОКУМЕНТАЦИЮ

Следственный комитет вечером 
22  июля возбудил уголовное дело 
по статье об оказании услуг, не отве-
чающих требованиям безопасности 
и повлекших смерть двух или более лиц. 
23 июля следователи и криминалисты 
продолжили осмотр места происше-
ствия, сообщили в ведомстве.

— Устанавливаются лица, ответ-
ственные за эксплуатацию и обслу-
живание здания. Следователи также 
изучают изъятую из торгового цент-
ра техническую документацию, — со-
общила Юлия Иванова. 

Прокуратура Москвы поставила 
на контроль ход и результаты рассле-
дования уголовного дела. 

Схема поведения попавших в инци-
дент с горячей водой кардинально от-
личается от того, как себя вести при по-
жаре, отметил в беседе с «Известиями» 
ведущий эксперт Фонда пожарной без-
опасности Константин Кузнецов.

— Дело в том, что при пожаре самое 
опасное — распространение дыма и ток-
сичных веществ. Абсолютное большин-
ство пострадавших и погибших при 
пожаре — люди, подвергшиеся воздей-
ствию дыма и отравляющих веществ, — 
поясняет собеседник редакции.

В инциденте с горячей водой всё 
иначе: если прорыв в нескольких ме-
трах от человека, то чаще всего это не-
опасно для жизни. Это уже техноген-
ная ситуация.

Кузнецов отметил, что при введении 
объекта в эксплуатацию трубопрово-
ды должны пройти испытание на проч-
ность и герметичность. В дальнейшем 
такие проверки должны делаться регу-
лярно, чтобы избежать прорывов.

Общество

Уколи мои печали
Цифровой шприц-автомат поможет сделать себе инъекцию

Андрей Коршунов

Российские специалисты разрабо-
тали первый полностью цифро-

вой шприц. Портативный электрон-
ный прибор поможет сделать себе 
инъекцию и отправить данные врачу. 
Устройство также позволяет преодо-
леть боязнь иглы. Оно оснащено USB, 
зарядкой и модулем для передачи ин-
формации на телефон. Это открыва-
ет широкие возможности для телеме-
дицины и индивидуальной терапии. 
Эксперты отрасли отмечают перспек-
тивность разработки и приводят её в ка-
честве примера опережения зарубеж-
ных конкурентов.

Учёные из Университета науки 
и технологий МИСиС при поддержке 
фонда «Сколково» разработали элек-
тронный девайс, который поможет лю-
дям сделать укол самим себе. Также 
он будет полезен, чтобы сделать инъ-
екцию другому человеку в домашних 
условиях. При этом прибор легко поме-
стится в сумку или карман. Устройство 
не требует от оператора специальных 
медицинских знаний и навыков и мо-
жет использоваться человеком, кото-
рый всего лишь в достаточной мере оз-
накомился с инструкцией.

Чтобы сделать укол, нужно поме-
стить шприц с иглой в устройство, 
приложить его к нужной мышце и на-
жать на кнопку. Как отмечают учё-
ные, устройство позволяет варьиро-
вать глубину прокола для разного типа 
инъекций — для подкожного или вну-
тримышечного введения лекарства. 
Кроме того, можно задать требуемую 
скорость ввода препарата в организм.

Разработчики объяснили, что 
шприц движется в устройстве с по-
мощью электромотора. Девайс рабо-
тает на энергии аккумулятора, кото-
рый заряжается от сети с напряжением 
220 Вольт. Одна зарядка рассчитана 
на 20 уколов.

— Прибор будет полезен, когда нуж-
но пройти курс инъекций, но нет воз-
можности посещать врача или когда 
требуется сделать срочный укол, а ря-
дом нет никого, кто мог бы выполнить 
эту манипуляцию, — рассказал «Извес-
тиям» один из изобретателей, заведу-
ющий кафедрой инжиниринга тех-
нологического оборудования НИТУ 
МИСиС и сооснователь конструктор-
ского бюро «Карфидов Лаб» Алексей 
Карфидов.

По его словам, устройство позволя-
ет людям без посторонней медицин-
ской помощи выполнять инъекции 
правильно, в нужное время и незави-
симо от того, где находится пациент. 
Также девайс поможет сэкономить, по-
скольку его применение дешевле, чем 
приглашать медицинского сотрудника.

Изобретатель отметил совмести-
мость изделия со стандартными пла-
стиковыми шприцами объёмом 2, 
3 и 5 мл, которые продаются в аптеках. 
Также Алексей Карфидов рассказал 
о мерах безопасности, которые зало-
жены в конструкцию устройства.

— В приборе есть несколько систем 
защиты. В передней части установлен 
датчик, который предохраняет от слу-
чайного срабатывания. Внутри есть 
ограничитель, который следит за тем, 
чтобы один и тот же шприц не был ис-
пользован дважды, — сказал он.

Во время разработки устройство 
исследовали в одном из крупных мо-
сковских медицинских учреждений. 
Тестирование включало проверку мед-
персоналом характеристик гаджета 
без непосредственного выполнения 
инъекций пациентам. На этом этапе 
медицинские работники предостави-
ли изобретателям обратную связь, ко-
торая позволила улучшить изделие.

— В соответствии с пожеланиями 
специалистов мы снабдили прибор 
звуковыми сигналами, которые сооб-
щают о завершении процедуры. Пе-
ренесли стартовую кнопку в более 
удобное место. Доработали инструк-
цию. В итоге брошюра получилась 
на 40 страниц и учитывает все нюан-
сы, — рассказал Алексей Карфидов.

Медики отметили: устройство по-
могает пациентам преодолеть психо-
логический барьер, который связан 
со страхом сделать инъекцию непра-
вильно и причинить боль.

— Эта разработка полезна для людей, 
которые боятся игл, шприцев и уколов. 
В медицине существует термин для 
этого явления — «трипанофобия». Сло-
во переводится с греческого как «страх 
прокалывания». Боязнь уколов встре-
чается у большинства детей и в той или 
иной мере присуща пятой части насе-
ления нашей страны, — рассказала про-

фессор кафедры терапии, гериатрии 
и антивозрастной медицины Акаде-
мии постдипломного образования Фе-
дерального медико-биологического 
агентства, доктор медицинских наук, 
руководитель клиники «Центр Марга-
риты Королёвой» Маргарита Королёва.

По словам эксперта, технологиче-
ский вид изделия в виде футляра и ав-
томатический ввод иглы в тело чело-
века позволят устранить неприятные 
психологические и физиологические 
эффекты.

Важное преимущество нового гад-
жета — это, по мнению учёных, его со-
вместимость с мобильными телефо-
нами. У устройства есть USB-вход 
и bluetooth-приёмник. Они передают 
данные о произведённых процедурах 
на смартфон, где обрабатываются при 
помощи специального программно-
го обеспечения. Это открывает широ-
кие возможности для удалённого ме-
дицинского сопровождения пациентов 
со стороны специалистов.

— Программа поможет соблюдать 
регулярность процедур и может от-
правлять электронные отчёты о вы-
полненных операциях. Врачи, со своей 
стороны, смогут своевременно ана-
лизировать результаты и при необ-
ходимости корректировать лечение, 
вырабатывая более гибкую, точную, 
индивидуальную терапию, — пояснила 
«Известиям» куратор проекта со сторо-
ны «Сколково», сотрудник кластера ме-
дицинских и биологических техноло-
гий Елена Фадеева.
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Без шума и пыли
Как Шекспир породнился с Хемингуэем

Марина Иванова 

Д ирижёрская палочка и любезные 
парижане. Зелёный кабинет и по-

тешные бои. А ещё строптивцы, лирики, 
виртуозные трели и молодой папа Хэм. 
Большой театр закрыл 247-й сезон пре-
мьерой оперы Гектора Берлиоза «Беа-
триче и Бенедикт» по мотивам комедии 
Шекспира «Много шума из ничего». «Из-
вестия», побывав на спектакле, оцени-
ли актуальность сочинения, созданно-
го 160 лет назад.

�� СПАСИТЕЛЬНИЦА РОССИЯ

«Когда кончился первый концерт, кон-
чились объятия, и я выпил бутылку 
пива, то решился спросить о финан-
совом результате: 18 000 франков. Мне 
осталось 12 000 чистой прибыли. Я был 
спасён. Тогда я машинально обратился 
на юго-запад и, глядя по направлению 
к Франции, не мог удержаться, чтобы 
не пробормотать: “Вот так, любезные 
парижане!”»

Это фрагмент «Мемуаров» Гекто-
ра Берлиоза, а выступление состоя-
лось в Санкт-Петербурге в 1847 году. 
К моменту гастролей Берлиоза люби-
ли и ждали: шестью годами ранее в зале 
Энгельгардта (ныне Малый зал Петер-
бургской филармонии) триумфально 
прозвучал его «Реквием».

В Россию композитор прибыл 
по приглашению Михаила Глинки, под-
ружившегося с ним в Париже, дал бла-
готворительный вечер и пять автор-
ских концертов. Один из них посетил 
император Николай I. Композитор от-
реагировал незамедлительно: объявил 
о посвящении его императорскому ве-
личеству уже завоевавшей европей-
ское признание «Фантастической сим-
фонии».

20 лет спустя Берлиоз вновь приехал 
к нам, на этот раз по приглашению вели-
кой княгини Елены Павловны. Слушал 

в Мариинском театре «Жизнь за царя», 
дирижировал своими любимыми сочи-
нениями. Прощаясь, положил на пульт 
дирижёрскую палочку в знак скорого 
возвращения, увы, не состоявшегося.

Через год композитор умер, оставив 
огромное творческое наследие, в том 
числе оперу «Беатриче и Бенедикт», 
премьерой которой Большой театр от-
праздновал 220-летие со дня его рож-
дения.

В России опера ставится впервые, 
а если учесть, что и в мировой практи-
ке она не входит в число сценических 
хитов, спектакль ГАБТа можно счи-
тать ценным подарком для мелома-
нов. Жаль, что получился он не во всём 
удачным.

�� ЗВУК И КАБИНЕТ

В основу своей последней оперы Бер-
лиоз положил комедию Шекспира 
«Много шума из ничего», критически 
её переосмыслив. Убрал перипетии, 
связанные с историей лириков Геро 
и Клавдио. Сконцентрировал внима-
ние на сопутствующей линии строп-
тивцев Беатриче и Бенедикта. Из музы-
кантской солидарности и для усиления 
комического эффекта добавил персо-
наж по имени Самароне — дружескую, 
но весьма колкую пародию на Гаспа-
ре Спонтини, основоположника жан-
ра большой оперы.

«Беатриче и Бенедикт» — полная ей 
противоположность. Изящное, лёгкое 
и компактное произведение из 15 му-
зыкальных номеров, перемежающих-
ся разговорными диалогами. В поста-
новке ГАБТа говорят в микрофоны 
по-русски, поют по-французски уже 
без них. Подачи не очень друг с другом 
бьются, но это полбеды. Традиционно 
высокое вокальное качество страдает 
в основном из-за... сценографии. Обтя-
нутые декоративной листвой геоме-
трические объёмы — шпалеры, арки, 
башенки конусы — легко передвигают-
ся, моделируя нужное пространство, 
но плохо служат певцам.

Опытнейший сценограф Семён Па-
стух, устраивая этот зелёный кабинет, 
почему-то проигнорировал то, чему 
учат на первых курсах соответствую-
щих факультетов: рыхлые и пористые 
материалы глушат звук. В результате, 
чтобы прозвучать, исполнителю тре-
буется утвердиться по центру аванс-
цены и петь строго фронтально.

Юлия Мазурова (Беатриче) в сво-
ём главном выходе Dieu! que viens-je 
d’entendre так и сделала, дав возмож-
ность по достоинству оценить её под-
вижные колоратуры и красивую фи-
лировку. А вот у обладательницы 
нежнейшего сопрано Альбины Лати-
повой (Геро), разместившейся у ку-
лисы вполоборота, половина вирту-
озных трелей звёздной арии Je Vais le 
voir! ушла мимо публики. Бехзод Дав-
ронов (Бенедикт) в кульминационном 
рондо Ah! Je vais l'aimer решил для жи-
вости прогуляться и частично захва-
тил-таки акустически выгодные точки.

К счастью, на оркестрантов в силу 
их местоположения влияние зелёного 
кабинета не распространилось. Ведо-
мые маэстро Жюльеном Салемкуром, 
они продемонстрировали всё, чего 
требуют партитуры Берлиоза, блес-
нув и культурой духовых инструмен-
тов, и звуковым балансом.

�� МИМО РЕКОНКИСТЫ

Время и место действия пьесы Шек-
спира и оперы Берлиоза  — конец 
XV века, финальная стадия испанской 
реконкисты. Войско правителя Ара-
гонского, в числе которого будущие 
женихи Бенедикт и Клавдио, с победой 
возвращается в родную сицилийскую 
Мессину. Дальнейшие любовные при-
ключения разворачиваются в её садах 
и домах.

Режиссёр спектакля ГАБТа народ-
ный артист России Александр Пе-
тров посчитал, что персонажи плаща 
и шпаги, извлечённые из глубины ве-
ков, не смогут тронуть сердца нынеш-
ней публики, и перенёс действие в Мес-
сину времен Первой мировой войны.

Герои оперы стали офицерами ита-
льянской армии, героини — медсёстра-
ми в госпитале, где залечивают раны 
их возлюбленные. О Средневековье 
напоминают лишь потешные бои ко-

стюмированных мавров и христиан, 
развлекающих публику на городской 
площади.

Большую же часть действия сцена 
декорирована под госпитальную пала-
ту — койки, капельницы, устройства для 
реабилитации раненых конечностей.

Клавдио с загипсованной ногой ко-
выляет на костылях, у Бенедикта рука 
на перевязи, увечных воинов возят 
в инвалидных колясках, медперсо-
нал глушит спирт из пробирок. В со-
четании с почти непрерывным весе-
льем и комикованием (куда же деться 
от комедийного сюжета) всё это выгля-
дит и нелепо, и бестактно.

Недоумение множат аршинные ита-
льянские триколоры, которыми разма-
хивают на главной российской сцене. 
В Первую мировую Италия была союз-
ницей России, но мы-то живём здесь 
и сейчас, и как иначе, чем подставой 
государственного театра, можно на-
звать этот аттракцион?

Не исключено, что в большем ду-
шевном равновесии пребывают зри-
тели, заранее ознакомившиеся с анон-
сами, где режиссёр поясняет свой 
концепт. По крайней мере они знают, 
в какую сторону направить полёт во-
ображения.

Оказывается, наряду с Шекспиром 
и Берлиозом Александр Петров вдох-
новлялся Эрнестом Хемингуэем, ко-
торый воевал на итальянском фронте, 
лечился в миланском госпитале, имел 
там отношения с медсестрой и описал 
свою историю в автобиографическом 
романе.

«Нам показалось, что это хороший 
ход для того, чтобы оправдать всё — 
Шекспира, Италию, Сицилию, Хэмин-
гуэя, замечательный роман “Прощай, 
оружие!”. Мы настаиваем на том, что 
в рюкзаке у Бенедикта лежат роман Хе-
мингуэя и бутылка виски», — шутит по-
становщик.

Теперь всё понятно. Для адекватно-
го понимания происходящего на сце-
не ГАБТа надо расслабиться, отвлечь-
ся от Шекспира, Берлиоза, прочих 
ненужных ассоциаций и сосредото-
читься на истории персонажа, сумев-
шего в 1918 году обзавестись книжкой, 
вышедшей в 1929-м.

Вопрос — зачем в таком случае пона-
добилась опера, если можно без лиш-
них проблем и затрат прочесть роман, — 
остаётся открытым, и вряд ли будущие 
представления дадут на него ответ.

Светлана Наборщикова

«Р усский человек в обстоятельствах 
нерусской жизни» — так форму-

лирует тему своего нового фильма ре-
жиссёр и сценарист Сергей Мокрицкий. 
В октябре он приступает к съёмкам де-
тективной мелодрамы «Эль Русо» («Рус-
ский») о жизни старообрядцев в Латин-
ской Америке. В главной роли — Юлия 
Пересильд. «Известиям» кинематогра-
фист рассказал о том, зачем ему кон-
сультант с чутким ухом, чем опасна пу-
ховая подушка собственного опыта 
и почему героиня Пересильд не гово-
рит по-испански.

Как идёт подготовительный процесс?
Ещё как идёт! Я привёз из Аргентины 

три заявки. Одна из них была принята — 
это сериал «Эль Русо» («Русский»). Рус-
ский человек в обстоятельствах нерус-
ской жизни, скажем так.

Я режиссёр и один из сценаристов. 
У нас потрясающий оператор — Юрий 
Никогосов. Съёмки начнутся в октябре 
этого года. Сейчас шьются костюмы, де-
лаются эскизы. Через месяц группа ху-
дожников выедет строить декорации. 
Всё идет полным ходом.

Давно ли возникла такая идея?
С живыми, реальными старообряд-

цами я познакомился в 1982 году. С кон-
ца 90-х начал думать о фильме, об этих 
людях, их характерах. Сейчас всё сло-
жилось — экзотика Аргентины и рус-
ский быт. Соединим в этом сериале де-
тектив и мелодраму с большим уклоном 
в детективную сторону. Надеюсь, будет 
интересно — зрелищно и драматично.

Снимете костюмно-историческое кино?
Это современный фильм, не истори-

ческий. Когда я говорю «старообряд-
цы», все почему-то представляют себе 
патриарха Никона, протопопа Авва-
кума, спрашивают, в каком году про-
исходит действие. Я отвечаю: в 2023-м. 
Старообрядцы до сих пор живут по все-
му миру, придерживаясь своих обыча-
ев. Фильм — о том, как они это делают. 
О том, как жизнь принуждает их ме-
няться и как они, вопреки всему, со-
храняют себя, свои традиции.

Страна далёкая, жизнь незнакомая. Бу-
дете придерживаться документальной 
точности?

Буду пользоваться услугами не од-
ного консультанта, как обычно, а, на-
верное, трёх. Во-первых, потребуется 
консультация историка. Аргентин-
ские старообрядцы приехали в Ар-
гентину из Китая в середине XX века, 
когда их попытались там коллекти-
визировать. Поэтому — это учтёт наш 
художник Люба Иванова — в жилище 
русских старообрядцев может сто-
ять китайская тумбочка. Это вполне 
обоснованно, если знаешь историю. 
А её надо знать хорошо, в деталях, в том 
числе и то, сколько семей тогда выеха-
ло, в какие районы, чем стали там за-
ниматься — сельским хозяйством или 
рыбной ловлей.

Во-вторых, необходима консульта-
ция по обрядам. Я не буду показывать 
таинства — на то они и таинства, что-
бы оставаться тайными. А вот обряды 
с радостью покажу. Наши современные 
православные обряды другие. Старо-
обрядцы продолжают придерживать-
ся дореформенных.

Третий наш консультант будет линг-
вистом, специалистом по речи. Рус-
ская речь XVII века словно законсер-
вировалась в устах старообрядцев. Они 
скажут не «туда», а «туды», не «ещё», 
а «ишчо».

Надо тонко подойти к этому вопро-
су, но не настолько, чтобы не быть поня-
тым. Иначе можно такого наворотить, 
что придётся писать подстрочник — 
объяснять русским, о чём говорят рус-
ские. Здесь нужен человек с чутким 
ухом, знанием как старославянского, 
так и современного русского языка.

Это так важно? Помнится, Сергей Урсу-
ляк, снимая «Тихий Дон», не стал настаи-
вать, чтобы актёры говорили на тамош-
нем наречии.

Да, он принял такое решение. 
Но язык персонажей «Тихого Дона» всё-
таки ближе нам исторически, он мень-
ше изменений претерпел. А в речи ар-
гентинских старообрядцев, например, 
часть слов испанских, которые для них 
стали почти русскими. При этом Ма-
рия, героиня Юлии Пересильд, не го-
ворит по-испански, потому что её се-
мья переехала в Аргентину из Уругвая, 
а там старообрядцы жили очень зам-
кнуто, по минимуму общаясь с окру-
жающими.

Мне эта ситуация знакома. Я вырос 
в Житомирской области, в селе, кото-

рое исторически было наполовину 
польским, наполовину украинским. 
Польского я не знаю, но часть слов 
языка, на котором говорили украинцы, 
была польской. Книжка — ксёнджка, 
юбка — сукенка, сковорода — потэль-
ня. Но это не польский, а вкрапление 
каких-то польских словечек в укра-
инский.

Я где-то ранним умом понимаю, ка-
кой тут должен быть принцип, какой 
должна быть эта русско-испанская 
речь. Найти её — невероятно увлека-
тельная задача.

Кого из актёров мы увидим?
Обо всех пока не скажу. Рад, что 

в главной роли Марии — моя любимая 
Юлия Пересильд.

Боюсь сейчас много говорить. Ещё 
делаются редакторские правки, сце-
нарий в какой-то степени может поме-
няться, ну мало ли чего. Работа идёт. 
Главное, что с каждым днём сцена-
рий и вся история становятся лучше 
и лучше.

Верю. Какова судьба двух других приве-
зённых из Аргентины проектов?

Они лежат в портфеле. Даст Бог. 
Если «Эль Русо» начал стучать в моём 
сердце в 90-е и только в 23-м его запу-
стили, значит, лет через 20, наверное, 
и другие могут быть запущены.

В фильме «Первый Оскар» вы напом-
нили молодым и не только им об исто-
рии нашего кино. В том числе о том, что 
номинация «Лучший документальный 
фильм» в призах Американской кино-
академии появилась для награждения 

советских кинематографистов, создате-
лей картины «Разгром немецких войск 
под Москвой». Стоит ли сейчас бороть-
ся за представительство наших филь-
мов на «Оскаре», если это сопряжено 
с какими-то политическими играми?

Первый раз я задумался на эту тему, 
стоит или не стоит. Думаю, что стоит. 
Чем больше мы будем пропагандиро-
вать наши успехи, а плохой фильм, я на-
деюсь, на «Оскара» не будет выдвинут, 
тем понятнее будем миру. И если ещё 
будет победа, дай Бог, то это вообще бу-
дет хорошо. Тем более в нынешней си-
туации.

Что касается прототипов героев 
фильма, никто этим «Оскаром» не хва-
стался. Я знал одного из них — звуко-
режиссёра Игоря Феликсовича Гунге-
ра. Мы с ним работали в 90-е, делали 
документальное кино. Как-то он обро-
нил: да, работал на этой картине, мы по-
лучили за неё Сталинскую премию. 
Об «Оскаре» не было сказано ни сло-
ва. Видимо, значения особого он для 
него не имел.

Другой ваш фильм о Великой Отече-
ственной — «Битва за Севастополь» — уже 
классика современного военного кино. 
Недалёк день, когда в художественную 
киноформу будут отлиты события, про-
исходящие сегодня в Донбассе, в Запо-
рожье. Что можете посоветовать своим 
коллегам? Как рассказывать о СВО?

Можно снять фильм о челове-
ке в определённых обстоятельствах. 
У нас серьёзная школа военно-патрио-
тического кино, есть великие фильмы. 
И в центре каждого — человек.

Как учил меня во ВГИКе мой ма-
стер Александр Владимирович Галь-
перин, который две мировые войны 
прошёл, человек — это самое главное 
в кадре. А для человека главное — най-
ти любовь. Поэтому у меня нет воен-
ных фильмов — есть фильмы о люб-
ви. Иногда людям приходится любить 
во время войны, что значительно слож-
нее, чем в мирное время.

Культура

ШОУ-БИЗНЕС

«Р уки Вверх!» вновь выступили 
на стадионе «Лужники» и побили 

свой прошлогодний рекорд — 75 тысяч 
зрителей. Певец JONY собрал поклон-
ников в одном из заведений «Вкусно 
и точка». Он встал за прилавок в честь 
релиза с созвучным названием «Лето 
и точка». Новинкой порадовала фа-
натов и Бритни Спирс. Она выпустила 
совместный трек с рэпером Will.i.am. 
Светская Москва тоже провела неде-
лю с музыкой — танцевала под сет Лёши 
Миронова в доме Logos и наслаждалась 
оркестровой музыкой в Евангелическо-
лютеранском кафедральном соборе 
святых Петра и Павла. «Известия» рас-
сказывают о самом интересном из жиз-
ни знаменитостей на прошлой неделе.

�� «РУКИ ВВЕРХ!»  
В «ЛУЖНИКАХ» НА БИС

Грандиозное шоу, любимые хиты 
и 75 тыс. зрителей — «Руки Вверх!» 
22 июля выступили в «Лужниках». Ста-
дион коллектив собрал на бис — годом 
ранее концерт группы посетили 72 тыс. 
поклонников.

Первым аккордом стало выступле-
ние симфонического оркестра. А после 
вместе с многотысячной толпой, кото-
рая не могла не подпевать, Сергей Жу-
ков исполнил «Крошку мою», «18 мне 
уже», «Чужие губы» и другие популяр-
ные треки. Выступили на концерте 
и приглашённые артисты — Ева Поль-
на, Zivert, «Иванушки International», 
HammAli & Navai, а также дети арти-
ста — Ника и Энджел.

Перед концертом Сергей Жуков рас-
сказал «Известиям» о том, как решился 

спустя всего год вновь собрать «Луж-
ники», почему «Крошка моя» была бы 
пельменями среди еды, а ещё о том, как 
в своё время пережил творческий кри-
зис. Подробнее — в интервью артиста.

�� ИММЕРСИВНОЕ 
ПУТЕШЕСТВИЕ

18 июля герои столичной светской 
хроники отправились в иммерсивное 
путешествие, которое провёл девело-
пер Sense на проекте Logos в Данилов-
ском районе Москвы. Бетонные инте-
рьеры на вечер превратились в модное 
творческое пространство, где про-
шёл спектакль «Среда обитания. Но-
вые формы», над которым работал из-
вестный театральный режиссёр Юрий 
Квятковский. Постановка состояла 
из мозаики цитат и живых текстов, 
а собравшиеся смогли стать главны-

ми героями и принять непосредствен-
ное участие в происходящем.

Отдельная зона на площадке на ве-
чер стала мастерской художника Tony.
wwwww. Там каждый мог принять уча-
стие в создании картины. Своё место 
в пространстве заняли световые ин-
сталляции. Завершилось мероприя-
тие вечеринкой на крыше. Любова-
лись закатом под сет диджея Лёши 
Миронова Идрис Гитинаев, Алексан-
дра Лекомцева, Маша и Антон Янков-
ские, Дарья Хаитметова, Павел Камин 
и другие.

�� ПРЕМЬЕРА СИМФОНИИ  
В СОБОРЕ

Александр Цыпкин, Виктория Бога-
тырёва, Ирина Хакамада, Юлия Про-
кип, Уиллиам Ламберти, Вадим Ды-
мов и другие ценители прекрасного 

20 июля встретились под сводами 
Евангелическо-лютеранского кафе-
дрального собора святых Петра и Пав-
ла. В его стенах прошёл музыкальный 
вечер, который устроил девелопер MR 
Group.

Старт мероприятию дала Прелю-
дия и фуга соль мажор Баха в исполне-
нии известного органиста Владимира 
Скоморохова. После за инструмен-
ты сели оркестр современной му-
зыки LS Orchestra и мультиинстру-
менталист, композитор-неоклассик 
Никола Мельников. Он исполнил ав-
торские композиции, в том числе ко-
лыбельную, которую он посвятил сыну, 
а также произведения Сергея Рахма-
нинова. Особую атмосферу создава-
ла не только специфическая акустика 
собора, но и световое шоу.

Главным же событием вечера ста-
ло первое исполнение симфонии 
знаменитого российского компози-
тора-минималиста Кирилла Рихте-
ра — Symphony 34. По словам автора, 
одна из идей произведения — слияние 
и взаимное обогащение традиций и со-
временности. Композиция объединя-
ет классические инструменты с элек-
тронными. 

Валерия Чуб

«В центре каждого  
великого военно-
патриотического  
фильма — человек»
Режиссёр Сергей Мокрицкий —  
о старообрядческой экзотике Аргентины  
и картинах про любовь

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Сергей Мокрицкий — режис-
сёр, сценарист, кинооператор. 
Родился в Житомирской об-
ласти. В 1991-м окончил опе-
раторский факультет ВГИКа 
(мастерская А. Гальперина). Ра-
ботал на «Мосфильме» и Одес-
ской киностудии. Режиссёр 
фильмов «Спецгруппа», «Че-
тыре возраста любви», «Чер-
чилль», «День учителя», «Бит-
ва за Севастополь», «Черновик», 
«Первый Оскар».
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Спорт

Погони и сенсации
Сезон РПЛ начался с массовых неудач фаворитов

Алексей Фомин 

С тарт чемпионата России по футболу 
среди команд Российской премьер-

лиги сразу оказался богат на неожидан-
ные результаты. Четыре московских топ-
клуба испытали трудности в первом туре. 
Домашнее поражение «Динамо» (1:3) 
от «Краснодара», учитывая класс гостей, 
ещё можно было воспринять спокойно, 
если бы не счёт. А вот гостевой проигрыш 
ЦСКА екатеринбургскому «Уралу» (1:2) 
и домашняя ничья «Локомотива» с ка-
занским «Рубином» (2:2) вызвали осо-
бенное удивление. Да и «Спартак» лишь 
на последних минутах вырвал волевую 
победу у «Оренбурга» (3:2). Помимо крас-
но-белых осечками конкурентов начал 
пользоваться действующий чемпион пе-
тербургский «Зенит», одержавший вы-
ездную победу над «Пари Нижним Нов-
городом» (2:0).

�� «ДИНАМО» — «КРАСНОДАР»

Чемпионат начался в пятницу матчем 
бело-голубых и «быков». Интрига во-
круг капитанской повязки «Динамо» 
усилилась уже при публикации соста-
вов. Год назад её многолетний владе-
лец вратарь Антон Шунин уступил эту 
роль полузащитнику Даниилу Фоми-
ну. Всё межсезонье после назначения 
главным тренером Марцела Лички экс-
перты и болельщики гадали, кому от-
дадут повязку на следующий сезон. 
И каким образом станет известен ка-
питан — единоличным решением тре-
нера или путём голосования игроков.

До самого начала сезона Личка дер-
жал всех в неизвестности. В итоге ка-
питаном на первый матч стал Фабиан 
Бальбуэна, что вызвало определённый 
резонанс, поскольку год назад 31-лет-
ний защитник оказался среди легионе-
ров, воспользовавшихся разрешением 
ФИФА в одностороннем порядке при-
остановить контракты с российскими 
клубами.

В июне парагваец после годичного 
перерыва вернулся в «Динамо». Одна-
ко многих всё равно удивило, что после 
запомнившегося всем отъезда именно 
ему выдали капитанскую повязку. Вско-
ре выяснилось: способ выбора капитана 
был гибридным — по итогам голосования 
игроков определились пять кандидатов, 
из которых Личка и выбрал Бальбуэну. 
При этом после игры тренер сказал, что 
в предстоящем на следующей неделе 

матче Кубка России против «Пари Ниж-
него Новгорода» капитаном будет Сергей 
Паршивлюк. И повязка ему будет доста-
ваться всякий раз, когда он будет на поле 
(с «Краснодаром» Паршивлюк не играл).

По иронии судьбы первый гол в чем-
пионате случился при участии Баль-
буэны, от ноги которого мяч отлетел 
в ворота «Динамо» после удара Джона 
Кордобы на 27-й минуте. Правда, в боль-
шей степени виноватым был другой 
парагвайский защитник бело-голу-
бых — Роберто Фернандес, из-за обреза 

которого гости и получили шанс на эту 
атаку. До перерыва Александр Черни-
ков удвоил преимущество «Краснодара», 
а в начале второго тайма Жоау Батчи до-
вёл дело до разгромного счёта. Вскоре 
Фёдор Смолов отыграл один из мячей, 
но на большее «Динамо» не хватило.

— Первые 15 минут были для нас тя-
жёлыми, потому что соперник хорошо 
атаковал и комбинировал, — поделился 
с «Известиями» защитник «Краснода-
ра» Сергей Волков. — Потом мы исполь-
зовали свои моменты, когда убегали 
в контр атаку. Хорошо шли стандар-
ты, всё делали так, как отрабатывали 
на тренировках. В общем получилось 
забить мячи в моментах, которые соз-
дали, и контролировать ход встречи 
во втором тайме. Отсюда и результат.

�� «УРАЛ» — ЦСКА

Армейцы после потери ушедшего 
в «Спартак» полузащитника Хесуса 

Медины столкнулись ещё и с травма-
ми защитников. До старта чемпионата 
выбыл Игорь Дивеев, а в ходе первого 
тайма матча в Екатеринбурге повреж-
дение получил Виллиан Роша. Вместо 
него пришлось выпускать 17-летнего 
Михаила Рядно.

При довольно неплохой игре 
ЦСКА не смог реализовать свои мо-
менты, а «Урал» благодаря голам 
Тимура Аюпова с игры и Дание-
ла Мишкича с пенальти создал ком-
фортное преимущество.  Антон За-

болотный сумел сократить разрыв 
в счёте, но спастись красно-синие так 
и не смогли.

Таким образом, «Урал» впервые 
с 1995 года взял верх над ЦСКА в чем-
пионате страны. Тогда, имея название 
«Уралмаш», он выиграл 1:0, а в его соста-
ве выступал нынешний главный тре-
нер армейцев Владимир Федотов. Ле-
том 2009-го он занимал аналогичную 
должность в «Урале», когда команда вы-
била ЦСКА из Кубка России, одержав 
последнюю до минувшей субботы по-
беду над этим соперником в официаль-
ных матчах.

«Личка просит не бояться ошибаться, 
брать инициативу на себя»
Нападающий «Динамо» Фёдор Смолов — о новом главном тренере  
и выборе капитана

Евгений Зиньков  

В межсезонье футболисты московско-
го «Динамо» обрели нового главно-

го тренера. Им стал чешский специалист 
Марцел Личка, успешно поработавший 
с «Оренбургом». Его взяли, чтобы улуч-
шить результаты по сравнению с про-
вальным прошлым сезоном, когда бе-
ло-голубые финишировали девятыми 
в чемпионате. Однако старт нового ро-
зыгрыша команде не удался — в первом 
туре «Динамо» проиграло дома «Красно-
дару» со счётом 1:3. У москвичей един-
ственный мяч забил Фёдор Смолов.

При этом многих удивил выбор ка-
питана команды. Им стал не Даниил 
Фомин, выполнявший эту функцию 
в прошлом сезоне, и не Антон Шунин, 
носивший капитанскую повязку не-
сколько лет до Фомина. Эту роль до-
верили парагвайскому защитнику Фа-
биану Бальбуэне, который год назад 
уехал из «Динамо», воспользовавшись 
разрешением ФИФА иностранцам по-
сле начала СВО в одностороннем по-
рядке приостанавливать контракты 
с российскими клубами.

После матча с «Краснодаром» 
Фёдор Смолов объяснил, почему 
«Динамо» неудачно стартова-
ло, рассказал, как меняет-
ся игра при Личке и о ло-
гике выбора капитана 
команды.

Что не так пошло 
в матче с «Краснода-
ром»?

Мне кажется, что нача-
ли матч с преимуществом. 
В принципе играли непло-
хо. Но пропустили гол — 
там момент везения 
был. И, скажем так, это 
нас немного психоло-
гически обезоружи-
ло. Соответственно, 
отда ли инициа-
тиву сопернику 
на какое-то время. 
Второго мяча тоже 
можно было избе-
жать — пропу-
стили со стан-

дарта, притом что готовились к этому 
и понимали, что Кордоба хорошо игра-
ет на стандартах головой. Но надо отдать 
должное «Краснодару» — это хорошая 
команда. Мы перестраиваемся, пыта-
емся играть в другой футбол. Мне ка-
жется, что это у нас большую часть мат-
ча получалось.

Паниковать рано?
А вы считаете, что нужно панико-

вать после первого тура?

Конечно, 0:3 к 60-й минуте — трагедия, 
только вы своим голом чуть скрасили 
ситуацию.

Нет, не стоит паниковать. Я считаю, 
что все голы были такие, которых мож-
но было избежать. При этом тот футбол, 
в который хотим играть и мы, и Марцел, 
подразумевает риск вот таких индиви-
дуальных ошибок.

Ваша роль на поле при 
Личке чем-то отлича-
ется, если сравнивать 
с концом прошлого се-
зона?

Нет, плюс-минус 
похоже. Я играю 

больше как по-
лузащитник, не-
жели как напа-
дающий.

Вам комфор-
тно так играть? 
Многие счита-
ют, что Смолов 
должен играть 
на острие ата-
ки и теряется, 
когда опуска-
ется ниже.

Мне лич-
но комфор-
тно, но тре-

неру виднее. 
Если он решил меня там использо-
вать, то, наверное, его это устраивает. 
Просто специфика позиции немного 

другая — мне нужно чуть-чуть привы-
кнуть. Потому что тренировки и мо-

делирование — это одно, а офици-
альные матчи — это совсем другое.

Вы упомянули голы со стандартов. На-
сколько уделяли им внимание на сбо-
рах?

Мы уделяем внимание стандартам 
и на сборах, и сейчас — в тренировоч-
ном процессе. Чудес не бывает, но опять 
же футбол — это игра ошибок. Если бы 
был какой-то рецепт и все делали всё 
на 100%, концентрация была бы на 100%, 
то, наверное, никто не забивал бы мя-
чей. Поэтому здесь вопрос в том, кто 
лучше использует ошибки соперника.

Три кардинальных отличия, которые при-
внёс Личка?

Я думаю, что просьба играть в фут-
бол низом, в короткий и средний пас. 
Чтобы игроки не боялись делать 
ошибки, брали на себя инициативу. 
И что в команде не 11 человек выхо-
дят на поле... Да, это прописные исти-
ны, но тренером делался акцент на том, 
что все 25 человек в команде должны 
быть как единый организм. Трениро-
вочный процесс стал гораздо сложнее 
с точки зрения физики. Сборы были 
очень тяжёлые.

Можете рассказать, как выбирали ка-
питана?

У нас было командное голосование. 
И Марцел уже принимал своё собствен-
ное решение. Принимая в расчёт голо-
сование в том числе. Но я не принимал 
решения, так что не знаю, как в итоге 
было решено остановиться на Фабиане.

За кого вы голосовали?
За Фабио в том числе.

Что значит, в том числе? Можно было го-
лосовать за нескольких?

Да, ты пишешь игроков, которые 
могут потенциально рассматривать-
ся в качестве капитана: быть первым 
выбором, вторым, третьим и так далее.
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Быстро и в точку
Чем запомнился шахматный форум Moscow Open 2023

Тимур Ганеев 

Ч емпион Европы-2019 Владислав Ар-
темьев стал триумфатором турнира 

звёзд международного шахматного фо-
рума Moscow Open 2023, который про-
шёл во Дворце гимнастики Ирины Винер-
Усмановой. В финале Владислав сумел 
переиграть чемпиона Европы-2009, дву-
кратного чемпиона России Евгения То-
машевского. Две партии в рапид завер-
шились ничьей, поэтому соперником 
пришлось выявлять победителя в ар-
магеддоне. Там Артемьеву удалось до-
жать более опытного противника чёр-
ными фигурами. По схожему сценарию 
разворачивалась борьба и за бронзу, где 
встретились два, пожалуй, самых титуло-
ванных действующих российских гросс-
мейстера — Сергей Карякин и Александр 
Грищук. В напряжённой концовке удача 
сопутствовала Карякину.

�� ДЕЛО НЕПРЕДСКАЗУЕМОЕ

В рамках Moscow Open 2023 второй год 
подряд состоялся турнир звёзд. Как 
и в прошлом году, в нём приняли участие 
Сергей Карякин и Александр Грищук, 
а Анатолия Карпова и Александра Моро-
зевича заменили действующие гроссмей-
стеры — Владислав Артемьев и Евгений 
Томашевский. Поэтому борьба ожидалась 
очень серьёзная, и ход турнира это толь-
ко подтвердил. Перед последним туром 
все четверо участников имели равное ко-
личество очков — по 2,5 из 5. Всё решили 
последние партии, в которых Владислав 
Артемьев белыми выиграл у Александра 
Грищука, а Евгений Томашевский чёрны-
ми победил Сергея Карякина.

Таким образом, болельщики не уви-
дели ожидавшегося некоторыми экс-

зуемое. К тому же Владислав — большой 
мастер быстрых шахмат.

�� БЕЗ ГЕРОИЗМА

Победителем мужского этапа Кубка 
России стал Арсений Нестеров, пред-
ставляющий Новгородскую область. 
Он набрал 7,5 очка и по дополнитель-
ным показателям опередил Владими-
ра Захарцова (Москва) и Ивана Розума 
(Вологодская область), занявших вто-
рое и третье места. Отметим, что Арсе-
нию, в отличие от финалистов турни-
ра звёзд, удалось отобраться на Кубок 
мира-2023 — главный шахматный старт 
второй половины 2023 года, который 
начнётся в Баку на следующей неделе.

— На Moscow Open 
я играл хоро-
шо, вроде бы 

не сделал чего-то сверхъестественного, 
не совершил чего-то героического, — ска-
зал «Известиям» Арсений Нестеров. — Но, 
когда турнир играется по швейцарской 
системе и насчитывает под 300 участ-
ников, очень сложно что-то распла-
нировать. Потому что многое зависит 
не только от тебя, но и от результатов со-
перников, жеребьёвки. Поэтому со спор-
тивной точки зрения, безусловно, рад, 
что удалось пройти турнир без пораже-
ний и одержать победу. При этом отме-
чу: несмотря на разницу в рейтинге все 
партии получились довольно плотными.

Также Нестеров рассказал о своих 
целях на дебютном Кубке мира. Арсе-
ний отобрался на него через чемпионат 
Европы-2023, который в марте прошёл 
в Сербии.

— Моя задача — не вылететь в первом 
круге, — говорит 20-летний гроссмей-

стер. — Если выиграю, во втором круге 
мне придётся играть с Анишем Гири. Это 
игрок топ-10. Против него будет очень 
сложно, но я постараюсь дать бой.

В женском этапе Кубка России вто-
рой год подряд победительницей ста-
ла Баира Кованова. Представительница 
Саратовской области набрала 7,5 балла 
из 9, на пол-очка опередив Маргариту По-
тапову (Республика Крым) и Дарью Ча-
рочкину (Москва). В категории до 15 лет 
у юношей победил Михаил Машков (Но-
восибирская область), у девушек — Оле-
ся Фёдорова (Москва).

Международный турнир был орга-
низован департаментом спорта столи-

цы совместно с Федераци-
ей шахмат Москвы 

в  год 100-летия 
мо с ко в с ко г о 
спорта.

пертами повторения прошлогодне-
го финала. Карякин обыграл Грищука 
в матче за бронзу, а в споре за первое 
место Артемьев оказался немного удач-
ливее Томашевского.

— Изначально понимал, что турнир 
будет очень равным, — подчеркнул 
в разговоре с «Известиями» Владислав 
Артемьев. — При определённых раскла-
дах каждый из четырёх участников мог 
рассчитывать на победу. Поэтому при-
ятно победить в такой сильной компа-
нии. Я практически не волновался. По-
нимал: если проиграю кому-то из этих 
мастеров, будет не зазорно. Готовил-
ся к этому старту примерно три неде-
ли. Не могу сказать, что всё получилось 
идеально, но результат радует. Особо 
выделю атмосферу турнира — играть, 
когда вокруг так много детей, очень 
приятно.

Отметим, в детском этапе Кубка Рос-
сии в рамках Moscow Open 2023 участво-
вали 632 шахматиста, в мужском — 308, 
а в женском — 109.

— Замечательный турнир, поиграть 
в таком составе было одно удоволь-
ствие, — признался «Известиям» Ев-
гений Томашевский. — И в целом быть 
частью большого праздника шахмат. 
Приятно, что наш турнир проводился 
не отдельно, а мы играли на сцене. Пе-
ред детьми, другими участниками — 
гроссмейстерами и мастерами. Это 
было вдвойне мотивирующе. Так что 
мне всё чрезвычайно по-
нравилось. Кроме ре-
зультата последней 
партии, но это аб-
солютно нормаль-
ное явление. Ар-
магеддон всегда 
дело непредска-
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